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Дух Святой – победа над страхом
В день Пятидесятницы 

сбывается над нами обето-
вание Спасителя и испол-
няются слова Его, сказан-
ные ученикам после Тайной 
вечери: «И Я умолю Отца, и 
даст вам другого Утешите-
ля, да пребудет с вами во-
век, Духа истины, Которого 
мир не может принять, по-
тому что не видит Его и не 
знает Его; а вы знаете Его, 
ибо Он с вами пребывает 
и в вас будет. Не оставлю 
вас сиротами; приду к вам» 
(Ин 14, 16-18). 

И вот, со священным тре-
петом вся Церковь приемлет 
благодать Святого Духа, мо-
лит о Нем, жаждет Его, ждет 
Его пришествия, как неког-
да и апостолы в Сионской 
горнице благоговейно ожи-
дали «обещанного от Отца» 
(Деян 1, 4) огненного креще-
ния Духом Святым.

Когда-то, тысячелетия назад, в 
этот день народу Божьему был да-
рован Закон. И тогда, у подножия 
Синая, людям, стоявшим вокруг 
горы, могло показаться, что вы-
полнить эти заповеди, начертан-
ные огненным перстом Божьим на 
каменных скрижалях, вполне воз-
можно. И века должны были прой-
ти и сотни поколений смениться, 
чтобы все усилия народа спастись 
Законом оказались напрасными, 
чтобы итог этим усилиям подвели 
слова Сына Божия: «Я есть лоза, а 
вы ветви; кто пребывает во Мне, и 
Я в нем, тот приносит много пло-
да; ибо без Меня не можете делать 
ничего» (Ин.15.5). 

«Прииди и вселись в нас», – 
взываем мы сегодня, потому что 
без Него не можем делать ничего! 

«Прииди и вселись в нас», – 
просит ныне народ Божий, вся 
Церковь Христова, которой было 
откровение о Законе и Благода-
ти, которой явлено было, что «за-
кон был для нас детоводителем ко 
Христу, дабы нам оправдаться ве-
рою» (Гал 3, 24). И в тот момент, 
когда пришла «полнота времени» 
(Гал 4, 4), Церкви открылась при-
шествием Духа-Утешителя правда 
о том, что «закон дан чрез Моисея; 
благодать же и истина произошли 
чрез Иисуса Христа» (Ин 1, 17).

«Прииди и вселись в нас», – 
взывает Церковь, не ожидая от 

этого пришествия Утешителя ни 
богатства, ни власти, не надеясь 
на бесскорбную и удобную жизнь 
на неудобной и скорбной земле, 
но уповая на милосердную по-
мощь в самом главном деле всей 
жизни нашей – в покаянии.

Присутствие Святого Духа в 
раннехристианской Церкви по-
добно присутствию Бога Яхве 
среди народа Израильского. Дух 
Святой принимает живое и не-
посредственное участие в жизни 
христианской общины. Он гово-
рит с учениками (см. Деян 13, 2; 
21, 11), поставляет их на служение 
(Деян 20, 28). Принимая те или 
иные решения, апостолы ощуща-
ют действие Святого Духа и объ-
являют о принятом решении сло-
вами: «Угодно Святому Духу и 
нам» (Деян 15, 28).

С Пятидесятницы началась та 
миссия христианской Церкви, ко-
торая продолжается поныне и в ко-
торой действие Духа Святого игра-
ет центральную роль. Именно дей-
ствие Святого Духа воспринима-
ется в Церкви как гарант того, что 
учение Христа не подвергнется ис-
кажению. Дух Святой – Тот, Кого 
Иисус оставил в Своей Церкви 
вместо Себя: Он «другой Утеши-
тель», Который, в отличие от Иису-
са, не вознесется на небо, но пребу-
дет с нами вовек. Он говорит не от 
Себя – от Христа (см. Ин 16, 13-14).

Если в Ветхом Завете присут-
ствие Божье вызывало, прежде все-
го, благоговейный трепет и ужас, 
то действие Духа Святого в ново-
заветной Церкви наполняет ее чле-
нов радостью и «побуждает гово-
рить слово Божие с дерзновени-
ем» (Деян 4, 31). А тот страх, кото-
рый испытывали все (см. Деян 5, 5. 
11), был страхом другой природы. В 
Ветхом Завете пропасть между Бо-
гом и человеком была непреодоли-
ма, и страх был ознаменован глубо-
ким ощущением пропасти разделя-
ющей человека и Бога или безбла-
годатности ветхозаветного челове-
чества. С пришествием Христа все 
стало иначе. Бог стал человеком, и 
страх Божий стал не поводом ожи-
дания кары, а боязнью потерять 
Того, Кто вернул нам вечную жизнь 
и даровал спасение. Страх Божий 
после Пятидесятницы – это боязнь 
потерять жизнь в вере и покаянии, 
боязнь нечистотой своей отогнать 
Дух Божий и остаться без Утеши-
теля. Этот страх есть «постижение 
благоговейною мыслию и воспри-
ятие чувством бесконечных Божи-
их совершенств и действий». Имен-
но потому вначале такие боязли-
вые апостолы после Пятидесятни-
цы боялись только одного – не ис-
полнить до конца своего призва-
ния через послушание истине через 
Духа (1 Петр 1, 22)!

Свящ. Георгий Эглит ■



4

 май 2010

Вера молодых

ных проявлений Божьей любви 
к человеку, и свободный и пол-
ный любви ответ на Его призва-
ние – рукоположение в дьяконы. 
После всего увиденного тот чело-
век, я уверен, замер бы в благого-
вейной молитве к Богу.

Епархиальная встреча моло-
дежи на Вербное воскресенье на-
чалась 27 марта, в субботу, об-
щей молитвой к Божьему мило-
сердию. По завершении молитвы 
молодежь приветствовал настоя-
тель кафедрального собора о. Ро-
ланд Жакенуд, озвучивший глав-
ную тематику встречи, которая в 
этот год размышления над таин-
ством священства является наи-
более актуальной – призвание.

После приветственных слов 
была предложена конференция об 
этом даре и, в тоже время, о тай-
не христианского призвания. Кон-
ференцию проводил о. Пьер Дю-
мулен. Выслушав свидетельство о 
призвании новорукополагаемых 
Вадима Белокопытова и Романа 
Заможневича, молодежь могла за-
думаться о своем личном призва-
нии. Затем о. Пьер, пользуясь би-
блейскими персонажами и ситу-

Ты призван!!!
ациями, показал, каким образом 
Бог призывает человека следовать 
за собой и каким должен быть от-
вет человека. Бог призывает каж-
дого человека к служению в люб-
ви: в таинстве священства, в по-
священной жизни и в христиан-
ском браке. 

Св. Месса, последовавшая за 
конференцией, явилась прекрас-
ной возможностью благодарения 
за то призвание, которое Бог нам 
приготовил.

Первый день молодежь завер-
шила крестным путем и адора-
цией. Крестный путь, наполнен-
ный прекрасными размышления-
ми и пением, позволил молодежи 
наиболее реалистично пережить 
страдания Господа нашего Иису-
са Христа. А во время адорации 
зажженные свечи как символ на-
ших сердец были принесены и по-
ставлены под алтарем.

Утро Вербного воскресенья 
молодежь начала молитвой ли-
тургии часов. Сознание того, что 
в этой молитве группа молодежи 
из архиепархии Астаны соедини-
лась со всей Церковью, придава-
ло ей особую глубину и торже-
ственность.

Конференция о. Пьера стала 
прекрасной подготовкой к торже-
ственной св. Мессе, которую со-
бравшиеся пережили с особыми 
чувствами. Рукоположение новых 
дьяконов – это прекрасное свиде-
тельство Божьего призвания мо-
лодежь смогла пережить совмест-
но с новорукопологаемыми. Мно-
гим впервые удалось увидеть об-
ряд рукоположения.

Совместный обед, торже-
ственное благословение и напут-
ствие архиепископа о. Томаша 
Пэты завершило эту встречу. 

Уезжая в свои приходы, моло-
дежь, кроме приятных впечатле-
ний и воспоминаний, увозила в 
своих сердцах ту истину, которая 
устами о. Пьера Дюмулена была 
озвучена каждому из присутству-
ющих: «Ты призван!!!». И каждому 
следует в своем сердце распознать 
и взрастить это ПРИЗВАНИЕ.

Участник встречи В. К.  

архиепархия в ас тане

Епархиальная встреча молодежи началась в субботу перед Вербным вос-
кресеньем.

Когда человек входит впервые 
в храм, то важным моментом яв-
ляется первая встреча. Если бы 
ему посчастливилось войти в ка-
федральный собор города Аста-
ны 28 марта, то могу с полной 
уверенностью сказать, что этот 
человек был бы очень впечат-
лен. Он увидел бы десятки моло-
дых людей, съехавшихся со всей 
епархии не для общей встре-
чи, но для совместной молитвы, 
не для новых знакомств, но для 
укрепления того единственного 
знакомства, с которым они стол-
кнулись в таинстве крещения. 
Он увидел бы людей, желающих 
служить ближним. И в заверше-
нии он увидел бы одно из чудес-

Празднование Дня молоде-
жи в Астане в этом году  при-
обрело особое звучание, так 
как оно совпало с рукополо-
жением двух новых дьяко-
нов - уроженцев Казахстана, 
один из которых воспитывал-
ся в Петербуржской семина-
рии, а другой - в Карагандин-
ской. Это важное для помест-
ной Церкви событие стало яр-
ким свидетельством призва-
ния для собравшихся юношей 
и девушек, пока еще ищущих 
своего жизненного пути.
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Вадим Белокопытов и 
Роман Заможневич:

Благодарим Пресвятую Трои-
цу – Отца, Сына и Святого Духа, 
Пресвятую Деву Марию, Покро-
вительницу нашей Архиепар-
хии, всех наших святых покро-
вителей, архиепископа Томаша за 
оказанное доверие; благодарим 
всех наших профессоров, препо-
давателей и воспитателей семи-
нарии Марии – Царицы апосто-
лов (Санкт-Петербург) и семина-
рии Марии – Матери Церкви (Ка-
раганда). Благодарим настоятелей 
наших приходов, всех прихожан, 
монашествующих, молодежь, всех 
людей доброй воли, кто молился о 
нас в течение нескольких лет или 
даже в последние дни нашей под-
готовки. Благодарим наших ро-
дителей, крестных, близких, зна-
комых, духовных друзей за под-
держку во все годы нашей фор-
мации. Большое спасибо семина-
ристам, всем, кто потрудился для 
организации праздника в честь 
нашего рукоположения. Сердеч-
но всех благодарим.

Свое служение в качестве дья-
конов мы теперь совершаем в 
приходах Астаны и Келлеров-
ки. Помогаем священникам в со-
вершении молитв, поклонения 
Святым Дарам, проповедовании 
Слова Божьего, уделении верным 
святого причастия, катехизации 
и т. д. Уделяем благословения и 
сакраменталии. Важной нашей 

задачей также является ежеднев-
ная молитва за народ Божий по-
средством совершения литургии 
часов.

Пусть Господь сохранит нас 
в верности Ему, в верности тому 
новому и вечному союзу, в кото-
рый мы как дьяконы вступили с 
Ним раз и навсегда через рукопо-
ложение.   ■

Дьяконы Вадим Белокопытов и Роман Заможневич в кругу родных, семи-
наристов, священников и архиепископа Томаша Пэты.

28 марта в кафедральном соборе Астаны обряд рукоположения в дьяконы совершил митрополит Томаш Пэта.
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Наследовать жизнь вечную…
«Что мне делать, чтобы насле-
довать жизнь вечную?» Такой 
девиз предложил на этот год 
молодым людям всего мира 
Папа Римский Бенедикт XVI. 
И молодежь Карагандинской 
епархии, откликнувшись на 
его зов, съехалась в Караган-
ду, чтобы вместе помолиться 
и поразмышлять над этими 
словами.

На этот раз встреча длилась 
три дня – с 26 по 28 марта, что 
дало молодежи из разных прихо-
дов поближе познакомиться друг 
с другом.

Встреча началась в приходе 
Марии – Матери Церкви на Фе-
доровке (район Караганды) с ре-
гистрации участников и св. Мес-
сы, во время которой о. Евгений 
Зиньковский кратко изложил со-
бравшимся основные идеи по-
слания Святого Отца к молодежи 
на Вербное воскресенье. Затем, 
поужинав, участники встречи 
приступили к пункту програм-
мы, который назывался «Зна-
комство». В занимательной фор-
ме они узнали друг о друге много 
интересного.

День 27 марта начался утрен-
ней молитвой, завтраком и кон-
ференцией о. Владимира Немца, 
перешедшей в просмотр фильма 
«Мост», в котором отец, работав-
ший на железной дороге, пожерт-

вовал своим сыном ради спасения 
пассажиров поезда. Очень ярко 
были показаны переживания 
отца, его чувства и трудный вы-
бор, что заставило многих участ-
ников встречи задуматься о чув-
ствах Бога-Отца, отдавшего Сво-
его Сына ради спасения грешных 
людей.

После просмотра фильма 
участники снова собрались вме-
сте, чтобы помолиться розари-
ем, который проходил на четы-
рех языках. И так как, «кто поет, 
тот молится дважды», одна тай-
на была спета. Далее последовала 

св. Месса, которую отслужил епи-
скоп Атаназиус Шнайдер.

Следующим пунктом про-
граммы стал “workshop” – рабо-
та по интересам. Участникам 
было предложено три вида заня-
тий – сценка, танец и поделки. Ре-
зультатом этих “workshop’ов” ста-
ли: сценка о вратах в Царствие 
Небесное, основной мыслью ко-
торой было то, что у христиа-
нина, в первую очередь, долж-
ны быть чистые руки и незапят-
нанное сердце; танец «Зажги твой 
огонь вновь»   ведь у христианина 
должно быть горящее сердце; по-

карагандинская епархия
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делки – знак христианства рыб-
ки, искусно изготовленные из со-
леного теста.

Затем прошла работа в груп-
пах, во время которой молодежь 
поделилась друг с другом своими 
мыслями, переживаниями и чув-

ствами, вызванными просмотром 
фильма «Мост».

Далее следовал крестный путь, 
прошедший в полумраке, когда 
только факелы освещали крест, 
который несли от одного стояния 
к другому. Эта молитва стала хо-
рошей подготовкой к вечерней 
адорации.

Затем участников попроси-
ли записать на листочках три са-
мые дорогие для них вещи, после 
чего молодые люди должны были 
пройти через трое «врат» и при 
этом оставлять при каждых одну 
из дорогих сердцу вещей, доверяя 
ее Богу. Отдав все в руки Госпо-
да, участники завершили день со-
вместной адорацией.

Утром 28 марта участники 
встречи отправились в приход св. 
Иосифа, чтобы встретить Верб-
ное воскресенье – Всемирный 
день молодежи – со своим архие-
пископом, который по счастливо-
му совпадению в тот же день от-
мечал свое 60-летие. На св. Мес-
се присутствовал также апостоль-

ский нунций в Казахстане и Сред-
ней Азии архиепископ Мигель 
Маури Буэндия.

После св. Мессы участники 
встречи собралась в епархиальном 
центре, где каждая делегация пред-
ставила свой приход, демонстри-
ровались результаты “workshop’ов”, 
и любой желающий мог задать во-
прос архиепископу Яну Павлу Лен-
ге, охотно говорившему на волну-
ющие молодежь темы. Закончи-
лась встреча благословением архи-
епископа Яна Павла Ленги.

Остается надеяться, что эта 
встреча оставила свой отпеча-
ток в сердцах участников. Хочет-
ся также сказать огромное спаси-
бо всем организаторам встречи, 
о. Владимиру Немцу, о. Леополь-
ду Кропфрайтеру, о. Кшиштофу 
Эрдзику, архиепископу Яну Пав-
лу Ленге, а также всем, кто под-
держал молодежь эти дни матери-
ально и духовно. Да благословит 
вас Бог и да пошлет вам всех бла-
годатей, мира и добра!

Наталья Кузив 

Мария Заяц, 16 лет, приход Пре-
ображения Господня, Жезказган:

На такой 
встрече моло-
дежи в Верб-
ное воскре-
сенье я была 
впервые. Осо-
бенно мне по-
н р а в и л и с ь 
крестный путь 
в субботу ве-
чером и «Врата 
в Царствие Небесное». В них за-
ключался очень большой и важ-
ный смысл для каждого из нас. 
Мне было очень трудно отказы-
ваться от самых дорогих мне ве-
щей при каждых вратах. Но на все 
воля Божья, и мне не было жаль 
отдать все Ему.

Очень понравился “workshop” – 
работа по интересам. Также меня 
очень тронул фильм «Мост». В 
нем было столько смысла и сим-
волики, которую мы не замечаем 
в повседневной жизни. Хочется, 
чтобы таких встреч было поболь-
ше, а всем участникам я пожелала 
бы делать все, чтобы наследовать 
жизнь вечную!

Кацпер Юрчык, приход св. Иоси-
фа, г. Караганда:

Я поехал 
на эту встре-
чу, потому что 
всегда любил 
такие меро-
приятия. Мне 
нравится бы-
вать среди 
друзей более 
одного дня, 
знакомится с 
новыми людьми, отдыхать от по-
вседневной жизни, весело про-
водить время. Но теперь я по-
нимаю, что это не только отдых: 
такие встречи всегда обновляют 
мой дух. Через них мой Отец Не-
бесный также воспитывает меня, 
являет Свою любовь ко мне и на-
правляет. Это прекрасная воз-
можность стать ближе к Богу, к 
другим людям или познакомить-
ся с новыми людьми из других 
городов.

Хочу сказать всем молодым 
людям, что стоит пожертвовать 
несколькими днями своего «дра-
гоценного» времени и отдать их 
Богу.

Татьяна Вохмина, 20 лет, при-
ход св. Иосифа, г. Караганда:

Долго жда-
ла этой встречи, 
так как для меня 
это возможность 
в совместной 
молитве бли же 
по об щаться с 
Богом, научить-
ся чему-то и, ко-
нечно же, встре-
титься с новы-
ми и старыми друзьями! Очень по-
радовало количество участников 
не только из нашего города, но и 
из других городов и поселков. От-
дельно хотелось бы отметить суб-
ботний крестный путь и, безуслов-
но, фильм «Мост», который помог 
нам понять, какую жертву ради 
нашего спасения принес не толь-
ко Сын, но и, в первую очередь, 
наш Отец! Хочется сказать боль-
шое спасибо всем организаторам 
и участникам встречи, особенно о. 
Владимиру за то, что он в очеред-
ной раз взялся за это непростое 
дело – организацию ВДМ, за то, 
что был с нами и помогал на про-
тяжении всей программы!  ■

Участники ВДМ-2010 делятся впечатлениями:
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новый перевод Чина Мессы
+

Продолжая размышлять над новым переводом Чина Мессы, 
мы займемся сегодня самой важной, наверное, его частью, а 
именно – литургией Евхаристии.

Евхаристическая 
литургия

Первое заметное нам измене-
ние связано с банальной неточ-
ностью передачи оригинала в ис-
пользовавшемся ранее переводе. 
Речь идет о словах: «Да 
примет Господь жерт-
ву из рук твоих во хва-
лу и славу имени своего, 
равно и на пользу нашу и 
всей Церкви Своей свя-
той». Как видим, в ка-
захстанской версии вме-
сто прежнего «эту жерт-
ву» стоит просто «жерт-
ву», так как местоимения 
«эта» нет в латинском 
тексте. Кроме того, выра-
жение «ради блага наше-
го» заменено выражени-
ем «на пользу нашу», по-
скольку именно так гла-
сит оригинал.

Более серьезное ис-
правление касается ди-
алога между священни-
ком и народом, непосред-
ственно предшествую-
щего префации. На воз-
глас предстоятеля: «Ввысь 
сердца», миряне ранее от-
вечали: «Возносим ко Го-
споду». В латинском ори-
гинале здесь сказано: 
«Habemus ad Dominum». 
Старославянский текст 
литургии Русской Православ-
ной Церкви в этом месте гласит: 
«Имамы ко Господу», т.е. дослов-
но: «Имеем ко Господу». Именно 
так данное выражение было пе-
реведено в первом Чине Мессы на 
русском языке, изданном сорок 
лет тому назад.

Конечно, сочетание статиче-
ского глагола «иметь» с предло-
гом направления «к» выглядит 
довольно странно и режет слух. 
Можно иметь что-то в кармане, в 

шкафу или на банковском счету, 
но только не к чему-то. Возможно, 
именно поэтому авторы прежнего 
перевода выбрали версию: «Воз-

носим ко Господу», принятую во 
многих европейских языках.

Однако, глагол «иметь» под-
разумевает именно статичность, 
постоянство. Говоря: «Имеем 
сердца ко Господу», мы тем са-
мым хотим сказать, что они всег-
да с Ним, что наши мысли и чув-
ства непрестанно направлены к 
Богу в любых обстоятельствах на-
шей обыденной жизни. «Возно-
сить» же – это единовременный, 
сиюминутный акт.

С другой стороны, латинский 
предлог «ad», в своем основном 
значении указывающий направ-
ление («к», «на», «до»), в сочета-
нии со статичными глаголами мо-
жет означать нахождение рядом с 
чем-то, у кого-то или где-то. По-
этому казахстанская литургиче-
ская комиссия высказалась за пе-
ревод: «Имеем у Господа», кото-
рый хорошо передает смысл ори-
гинала и не так режет слух, как: 
«Имеем ко Господу».

Если взять «Habemus ad Domi-
num» в контексте, то вырисовы-
вается примерно следующая сце-
на: священник призывает веру-
ющих вознести сердца к Госпо-

ду («Ввысь сердца»), а народ как 
бы возражает: «Они у нас всег-
да у Господа!» Конечно, такое за-
явление может кому-то показать-
ся слишком смелым, и потому бу-
дем стараться, чтобы в повседнев-
ной жизни наши сердца хоть не-
много были там, где они должны 
быть на литургии.

Арман Нурланов ■
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– Насколько мне известно, 
родом вы из Казахстана. Очень 
интересно знать, как вы получи-
ли дар веры? Были ли ваши ро-
дители католиками?

– Нет, моя семья никогда не 
была католической. Мои родите-
ли, как и многие другие люди, вы-
росли и были воспитаны в совет-
ское время. Правда, совсем недав-
но мама рассказала, что ее роди-
тели были верующими лютерана-
ми и в годы преследования ино-
гда тайно ходили в разные дома 
на молитвы. Однако, мое воспи-
тание не носило никакого религи-
озного отпечатка. Но начну с са-
мого начала.

Я родилась на юге Казахстана 
в маленьком поселке Жана-Базар. 
Когда мне было чуть больше го-
дика, родители тайно крестили 
меня на лютеранском собрании. 
На этом все и закончилось. Вме-
сте с младшей сестренкой я росла 
счастливым ребенком, окружен-
ная любовью и заботой.

С Богом меня в первый раз по-
знакомила учительница в шко-
ле, когда мы с семьей переехали в 
Павлодарскую область. На уроке 
чтения мы слушали об одной «ве-
рующей» бабушке, которая все-
ми способами пыталась заставить 
молиться и бить поклоны своего 
внучка-октябренка. Этот рассказ 
произвел на меня скорее нега-
тивное и даже устрашающее 
впечатление. Помню ту кра-
сочную картину в учебнике: 
глубокий ужас в глазах маль-
чика, который со страхом 
бежит от своей беспощад-
ной бабушки с прутиком 
в руках. Я была возмуще-
на жестокостью бабушки 
и Бога, и, конечно же, сло-
ва учительницы о том, что 
в Бога верят только отста-
лые, необразованные баб-

ки, укрепило меня во мнении: «В 
такого Бога я верить не хочу!»

Может быть, так бы и прошла 
вся моя жизнь с картиной «зло-
вещего» Бога в душе, если бы Го-
сподь, Которого мои представле-
ния о Нем скорее всего забавляли, 
не захотел все разом изменить. Он 
очень мягко вошел в мою жизнь 
«благодаря» одному несчастно-
му случаю, который произошел 
с моей третьей сестренкой, кото-
рой едва исполнилось два годика. 
Ее маленькая ножка попала в ко-
лесо велосипеда и прокрутилась 
несколько раз. Рана выглядела 
ужасно! Тогда я в первый раз, сама 
не знаю почему, упала на коленки 
в каком-то углу комнаты и с неис-
товством взмолилась: «Господи, 
если Ты есть, помоги ей!» Сколь-
ко раз я проговорила эти слова в 
слезах, не помню. Говорю «мягко» 
вошел в мою жизнь, потому что с 
коленок я встала с таким теплым 
ощущением мира в душе. Стихла 
боль, исчез мой страх перед Бо-

гом, и появилась какая-то уверен-
ность, что Он поможет.

С тех пор душа моя откры-
лась для Него. И, когда моя со-
седка год спустя пригласила меня 
пойти вместе с ней в церковь, я с 
радостью побежала к маме, что-
бы отпроситься. По дороге в цер-
ковь мне впервые в жизни сосед-
ская девушка рассказывала о том, 
как сильно Бог нас любит, о том, 
что Он пришел в этот мир и же-
стоко за нас пострадал на кресте. У 
меня, естественно, возник вопрос: 

«Но, если Он Бог, тогда Ему ведь не 
было больно?» «Ну что ты, еще как 
больно!» Этот ответ кольнул меня. 
Я поверила ей. Я была словно вы-
сохшая губка, которая без каких-
либо сомнений впитывала в себя 
все, что на нее наливали. 

Вместо большой церкви мы 
оказались в простом молитвен-
ном доме, снаружи ничем не отли-
чавшемся от других домов. Войдя 
в него, я увидела много бабушек, 
громко молившихся на немецком 
языке, и несколько девочек мое-
го возраста. Какая-то атмосфера 
тепла, любви и молитвы вселили 
в меня совершенно неожиданное, 
но приятное чувство: «Я дома!» Но 
еще сильнее меня тронула доброта 
священника Иосифа Шмидтляйна. 
Все называли его просто “Pater”. 
Впервые я видела священника не 
по телевизору, а в нескольких ша-
гах от себя. Я смотрела на него во 
время непонятной мне службы и 
не переставала удивляться: «Он 

История личного поиска Бога, рассказанная нам с. Мадлен, по-
казывает, что Бог, словно художник, пишет Свой образ в серд-
це человека, и красота этого образа никого не может оставить 
равнодушным. Как ответила на явление образа Божьего в сво-
ей жизни с. Мадлен, вы можете узнать из этой беседы.

Как такой полноценный 
человек может выбросить 
свою жизнь и пойти 
в монастырь?

Мария стала мне мамой, 
ведущей меня к Богу
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совсем не страшный, какие же до-
брые у него глаза!» Этими добры-
ми глазами Господь окончательно 
разбил во мне ту пугающую кар-
тину вместе с прутиком.

Да, я впервые смотрела на до-
брого Бога, живущего в этом че-
ловеке. Все, что я там (в церкви) 
видела и слышала, было для меня 
таким новым и притягивающим 
миром, что я захотела войти в 
него всем сердцем.

Когда я слушаю рассказы бра-
тьев и сестер, которые с моло-
ком матери впитали в себя веру 
и на ее коленях учились молит-
ве, я с усмешкой вспоминаю мою 
«домашнюю часовню», кото-
рая была устроена мной в сарае. 
Да, да! Именно в сарае. В 
доме, когда уставшие по-
сле полного рабочего дня 
родители смотрели те-
левизор, а маленькая се-
стренка с визгом бегала 
по всем комнатам, я не на-
ходила тихого уголка даже 
в своей комнате и пото-
му уходила в сарай. Там 
под удивленными взгля-
дами жующей сено коро-
вы я распевала свою лю-
бимую песню «Бог лю-
бит всех людей!», произ-
носила свои вечерние мо-
литвы, расхаживая туда и 
сюда, и думала о доброте 
Бога. Я была очень счаст-
лива, что познакомилась с 
Ним! И мне казалось, что 
Он тянет меня к Себе за 
все веревочки моей души.

– У вас несколько необычное 
монашеское одеяние. Скажи-
те, имеет ли какое-то значение 
и смысл для вас то, что вы обла-
чены в белое платье? Возможно, 
вы мечтали о «других нарядах»?

– Белое платье для нас, в пер-
вую очередь, символизирует одеж-
ду Богоматери, одежду ее чистоты 
и святости.

Вообще-то, я много лет не ду-
мала, что буду носить белое платье! 
Моей шестилетней мечтой был «ко-
ричневый хабит». Прочитав «По-
весть об одной душе» св. Терезы от 
Младенца Иисуса, я очень захоте-
ла, как и она, пойти в кармелитский 
монастырь. Ее маленькая душа и 
такая «обычная святость» настоль-
ко разожгли меня, что и мне непре-
менно хотелось следовать по ее сто-
пам. В своей простоте я думала, что 
святой можно стать именно в мона-

стыре – и, наверное, только в кар-
мелитском! Должно было пройти 
еще несколько лет, прежде чем я 
узнала, что в «богатой» Католиче-
ской Церкви есть «миллион» дру-
гих возможностей для достижения 
святости. В принципе таких воз-
можностей столько же, сколько лю-
дей на земле, потому что каждый 

человек призван к святости. Св. 
Папа Иоанн XXIII однажды сказал: 
«Святым можно стать с пастыр-
ским посохом в руке (имел в виду 
посох Папы), но так же прекрасно 
можно им стать и с веником!»

– Какова история вашего 
призвания? 

– Несколько лет назад в Мо-
скве, сопровождая одно паломни-
чество, я в свой адрес услышала 
недоуменный вопрос: «Как такой 
полноценный человек может пере-
черкнуть свою жизнь и пойти в мо-
настырь?» Меня несколько удиви-
ли эти слова: как будто Богу нуж-
но дарить только что-то ненужное 
и неполноценное. Первое, что мне 
пришло в голову: «Только Бог и де-
лает нас действительно полноцен-
ными!» Мне кажется, я ей тогда от-
ветила: «Я подарила свою жизнь 
Богу, потому что не один раз пе-

режила Его настоящую Любовь!» 
Ведь каждый человек осознан-
но или неосознанно ищет в сво-
ей жизни или где-то во вселенной 
хотя бы одно любящее сердце, ко-
торое билось бы ради него.

Пожалуй, один из таких яр-
ких эпизодов на пути моего при-
звания, когда вот такое «воистину 
любящее Сердце» я ощутила ря-
дом с собой, случился вскоре, мо-
жет быть, полгода спустя после 
того, как я пришла в Церковь. Мне 
было тогда 14 лет. Один мальчик с 
соседней улицы с некоторого вре-
мени стал проявлять ко мне свою 
симпатию и предложил друж-
бу. Как и все девочки в таком пе-
реходном возрасте, я тоже хотела 
быстрее повзрослеть, и к тому же 
была польщена. Многие мои свер-
стницы тоже уже дружили. Итак, 
я согласилась….. Однако, несколь-
ко месяцев спустя я заметила, что 
у него совсем не такие представле-
ния о дружбе, как у меня. Несмо-
тря на то, что я была совершен-
ным новичком в церкви, понятие 
о грехе как-то прочно отложилось 
в моей душе, так что каждый раз, 
когда он приходил, я чувствовала 
внутреннюю тревогу и голос пред-
упреждающей совести: «То, что он 
хочет, это грех!» А мне ужасно не 
хотелось сознательно ранить Бога.

Однажды тот мой друг при-
шел какой-то особенно решитель-
ный. После уговоров и моих отка-
зов он начал применять силу, при-
водя меня тем самым в ужас, что 
сейчас случится что-то непопра-
вимое. Не видя другого выхода, 
так как никого из людей во дво-
ре не было, я взмолилась к Бого-
матери. То был немой крик души: 
«Матерь Божья, Ты ведь Матерь 
Чистоты, помоги мне!» Не успела 
я договорить эти слова, как вдруг 
этот мальчик многозначительно 
посмотрел на меня, как будто бы 
чего-то испугался, молча развер-
нулся и быстро ушел. Очень труд-
но передать словами мое потрясе-
ние от такой мгновенной помощи.

Сколько буду жить, никогда не 
забуду пронзительный испуган-
ный взгляд этого мальчика, сме-
нившийся ощущением нежного, 
материнского взгляда. Богоматерь 
была здесь, рядом со мной. Она 
смотрела на меня со всей любовью 
и теплотой своих материнских глаз 
и невидимым образом спасла мою 
жизнь от крушения. Ее заботливое 
вмешательство было конкретным 
ответом на мой серьезный вопрос, 

Ведь каждый человек  
ищет в своей жизни 
хотя бы одно любящее 
сердце, которое билось 
бы ради него.
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который незадолго до того я за-
давала самой себе: «То, что Иису-
са нужно любить, это я понимаю, 
ведь Он искупил меня. А вот по-
чему нужно любить Богоматерь?» 
В тот момент я поняла, что При-
снодева тоже участвует в спасении 
моей души, и я ей не безразлична. 
От благодарности мне захотелось 
обнять ее и прикоснуться к ней.

С тех пор Мария стала для 
меня просто мамой, которая во 
всем помогает мне и ведет меня 
каждый день к Богу. Она привела 
меня в свою семью, и я ей очень за 
это благодарна!

– Почему Вы все-таки не ста-
ли кармелиткой, а решили по-
святить себя именно в общине 
Семьи Марии?

– Я взрослела, и вместе со мной 
как будто бы росло и мое желание 
любой ценой найти кармелитский 
монастырь. В те времена, конеч-
но же, и разговора не было о том, 
что однажды в Казахстане откро-
ются созерцательные монастыри. 
Я молилась об исполнении воли 
Божьей и в глубине души так на-
деялась, что Он меня когда-нибудь 
приведет в нужное место.

Когда мои родители объяви-
ли мне, что у нас есть приглаше-
ние на переезд в Германию, я не 
очень-то этому обрадовалась, но 
мысль о том, что возможно там я 
обрету то, что ищу, придала мне 
мужества и решимости ехать.

Уже в Германии, чтобы вну-
тренне наконец-то разобраться, 
чего же Бог хочет от меня, я реши-
ла начать новенну к празднику св. 
Терезы. Обычно я никогда не про-
сила Господа о знаках, но тут я об-
ратилась к Нему с огромным до-
верием, не боясь выглядеть в Его 
глазах несчастным фарисеем, тре-
бующим чуда. Я должна еще ска-
зать, что к тому времени я перепи-
сывалась с одной кармелиткой и 
ждала от нее ответ на свое письмо, 
в котором спрашивала, что необ-
ходимо для поступления в мона-
стырь. Я взмолилась: «Боже мой! 
Мне так важно понять Твою Волю, 
а не мою! Не мог бы Ты, пожалуй-
ста, на этот раз дать мне малень-

кий знак. Для Тебя это будет су-
щим пустяком! Если бы я получи-
ла от с. Анны письмо на девятый 
день моей новенны, то сочла бы 
это за знак того, что Ты хочешь ви-
деть меня в кармелитском мона-
стыре. Это же, правда, несложно?»

На этом мы с Ним и услови-
лись. Предвкушая скорую развяз-
ку, я с нетерпением ждала конца 
новенны и была уверена, что по-
лучу письмо. Но, увы! Никакого 
письма не пришло! Я была про-
сто разбита! Казалось, будто Го-
сподь закрыл передо мною дверь, 
в которую я так много лет хотела 
и пыталась войти. Моя мечта рух-
нула, словно карточный домик.

Но со временем я поняла: если 
Господь закрыл передо мной одну 
дверь, то я просто буду ждать, 
пока Он откроет другую. 

Ну а как я пришла в Общину 
Семьи Марии? Некоторых из се-
стер и священников этой Общи-
ны я уже знала и любила с 1992 
г., так как они несколько лет под-
ряд приезжали на летние миссии 
в Павлодар. Наверное, из-за того, 
что тогда меня переполняло же-
лание созерцательной жизни, мне 
и в голову не приходило присмо-
треться к ним поближе. 

В Германии мне однажды по-
пался в руки журнал Семьи Ма-
рии «Триумф сердца». Там я уви-
дела фотографии материнского 
дома общины в Словакии и сно-
ва почувствовала непреодолимую 
тягу, которая переросла в твердую 

решимость. Начала открываться 
новая дверь.

Я созвонилась с о. Паулем, осно-
вателем общины, и попросила о 
встрече. Он как раз приезжал на юг 
Германии, и мне нужно было про-
ехать всего 800 км. Не так далеко, 
но откуда взять деньги на дорогу? 
У родителей не хотелось спраши-
вать, чтобы заранее не пугать их. Я 
снова обратилась к Божьей Мате-
ри за помощью. В те дни мне дове-
лось на встрече в моей приходской 
церкви рассказывать о Казахстане. 
Я даже представить себе не могла, 
что соберется ок. пятидесяти чело-
век. В конце этой так называемой 
конференции встал один мужчи-
на, который в годы войны оказал-
ся в Казахстане в плену, и расска-
зал о той сердечности, с которой к 
нему относились казахи, и стал со-
бирать деньги среди присутствую-
щих. Я была в шоке, когда он пре-
поднес эти деньги мне, как он ска-
зал, на мои нужды. Это была та са-
мая сумма, которая была мне нуж-
на на дорогу туда и обратно!

Я так ясно видела, что Божья 
Матерь борется вместе со мной и 
ведет, и ощущала это по глубокому 
миру, который был в моей душе.

Окончив курсы немецкого 
языка, я поехала в Словакию в ма-
теринский дом, и там с чувством 
глубокого мира и счастья поня-
ла, что я снова дома и наконец-то 
нашла ту духовность и ту любовь, 
которую искала много лет.

с. Я. С. ■
 

Мне казалось, что Бог 
тянет меня к Себе за все 
веревочки моей души.
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май

lec tio divina ΩА

2 мая 
Пятое воскресение Пасхи

ЛЮБИТЕ ДРУГ ДРУГА
Деян 14, 21–27; Пс 145, 8–13; Откр 21, 1–5; Ин 13, 

31–35.

Евангелие:
Сегодня мы с Иисусом и Его учениками в гор-

нице на Тайной вечере. Иоанн не описывает «Евха-
ристическую трапезу», как другие Евангелисты, а 
предлагает нашему пониманию новый аспект жиз-
ни и учения Иисуса.

Зная, что Иуда умышляет злое в сердце своем, 
Иисус ждет, пока он выйдет, а затем открывает уче-
никам «новую заповедь».

Что же такого особенного в «новой заповеди»? 
Требование любить Бога и ближнего своего, как са-
мого себя, уже было известно ученикам из закона 
Моисеева (Втор 6, 5 и Лев 19, 18). Но учение Иису-
са и Его пример любви придают заповеди более глу-
бокий смысл. В других трех Евангелиях это учение 
часто именуется «наибольшей заповедью» (Мф 22, 
34–40; Мк 12, 28–34; Лк 10, 25–28).

Иисус ставит перед учениками новые задачи: «Да 
любите друг друга, как Я возлюбил вас». Он возве-
щает, что ныне Бог явил Божественную сущность 
и власть Сына Человеческого, Который есть Иисус. 
Любовь Христа к ученикам, к нам и ко всем людям 
отражает безусловную взаимную любовь, связую-
щую Бога Отца, Сына и Духа Святого.

В повседневной жизни христиане живут во вза-
имной любви. Они проявляют Божию любовь и к 
окружающим их людям, тем самым доказывая, что 
следуют за Иисусом. Практикуя безусловную лю-
бовь, обычные христиане приоткрывают покров не-
бес, чтобы хотя бы на мгновение явить любовь Пре-
святой Троицы, обильным потоком изливающуюся 
на нас. Сейчас мы понимаем, почему Иисус и Иоанн 
придают такое большое значение отношениям меж-
ду ипостасями Пресвятой Троицы (Ин 14 – 16). По-
тому Христос настаивает на том, чтобы любовь, ко-
торой христиане делятся с другими, отражала Его 
любовь – жертвенную и безусловную.

Размышление:
Что в прочитанном отрывке затронуло вас более 

всего? Попросите Святого Духа просветить вас.
Что вы думаете о заповеди Иисуса любить других 

христиан так, как Он возлюбил нас?
Просит ли нас Иисус о невозможном? Каким об-

разом мы можем исполнять эту заповедь? Кому мы 
можем помочь?

Подумайте, какого проявления Его любви к дру-
гим христианам ждет от нас Господь.

молитва:
В Пс 144, 8–13 перечисляются несколько качеств 

Бога. Он хочет освободить нас от мирской суеты, 
чтобы мы отражали Его сущность, образ и подобие. 
Обратитесь в молитве к Богу, используя стихи это-
го псалма.

Распахните ваше сердце перед Богом и позвольте 
Ему говорить с вами. Если у вас есть трудности во вза-
имоотношениях с кем-либо, принесите их Господу. 

Созерцание:
В Откр 21, 1–5 рассказывается о «новом небе и 

новой земле». Поразмышляйте об этом обетовании 
и о возможной связи между новой заповедью Ии-
суса и этим видением Иоанна. Представьте, что Го-
сподь одевает нас, как невесту, Его Церковь.

9 мая
Шестое воскресение Пасхи

ДОВЕРЯЙТЕ ИИСУСУ
Деян 15, 1–2. 22–29; Пс 67, 1–2. 4–5. 7; Откр 21, 

10–14. 22–23; Ин 14, 23–29.

Евангелие:
На этой неделе мы продолжаем размышлять над 

наставлением Иисуса, которое Он преподал учени-
кам во время Тайной вечери (Ин 14–17). Сегодняш-
ний текст является ответом на вопрос еще одного 
ученика, имя которому Иуда. (В Ин 13, 31–35 пояс-
няется, что это был не Иуда Искариот, так как тот 
вышел предать Иисуса).

Иисус говорит, что явит Себя только тем, кто лю-
бит Его (ст. 21). Иуда в недоумении: неужели Господь 
явит Себя только ученикам? Господь не отвечает на 
вопрос Иуды прямо, но, очевидно, тот Его не пони-
мает. Иисус знает, что ученики поймут больше после 
Его воскресения. И вновь Он обращает особое вни-
мание на Его отношения с Богом Отцом. Господь под-
черкивает, что Его учение исходит прямо от Отца, и 
важно, чтобы каждый претворял его в жизнь. 

Иисус упрощает эту задачу. Он не ожидает, что 
мы сможем решить ее сами. Бог Отец пошлет нам 
Помощника – Духа Святого, Который научит нас 
всему, что нам нужно знать, чтобы жить, любить и 
служить Иисусу.

Спаситель говорит ученикам, что оставит их, что-
бы пойти к Отцу. При этом Он не открывает, как ско-
ро это произойдет, и не объясняет поражающую при-
роду Его смерти. Он дает им утешение и обещает, что 
вновь возвратится, чтобы они не остались одни. Дух 
Святой поможет им, Господь же оставляет им мир.
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Иисус желает, чтобы они доверяли Ему, даже 
если они не понимают всего сейчас. Позже они пой-
мут и уверуют. 

Размышление:
Почему Иисус так много внимания уделяет тре-

бованию, чтобы мы жили в соответствии с евангель-
ской вестью, проявляя свою любовь к Нему? 

Легко ли вам доверять Богу, когда у вас нет отве-
тов на волнующие вас вопросы? Чем этот отрывок 
может помочь нам? 

Задумайтесь о вашем отношении к Святому 
Духу? Просите ли вы у Него помощи в претворении 
учения Иисуса в жизнь?

Каким образом Иисус оставляет нам Свой мир? 

молитва:
Поблагодарите Бога за то, что Он послал Иисуса и 

Святого Духа. Попросите Его показать вам, чего Он 
ждет сегодня от вас. Возможно, какое-нибудь слово 
либо фраза из библейского отрывка или же размыш-
ления над одним из вопросов подскажут вам ответ.

Созерцание:
Подумайте о том как сильно Бог любит вас и ка-

ким образом Он являет вам Свою любовь. Восхити-
тесь чудному обетованию о том, что Отец и Иисус 
придут сотворить обитель в вас.

16 мая
Седьмое воскресенье Пасхи 

ЕДИНСТВО С БОГОМ
Деян 7, 55–60; Пс 96, 1–2. 6–7. 9; Откр 22, 12–14. 

16–17. 20; Ин 17, 20–26.

Евангелие:
Сегодня мы читаем отрывок из молитвы Иисуса, 

известной как «первосвященническая». Это истин-
ное сокровище содержится в заключительной части 
учения Иисуса, преподанного ученикам непосред-
ственно перед началом Страстей.

Сердце этой молитвы – единство. Во время Свое-
го моления Иисус повторяет, что Его ученики будут 
пребывать в том же единстве, в каком Он пребыва-
ет с Отцом. И эта молитва не только о тех учениках, 
которые были с Ним тем вечером. Это единство не 
ограничено временем или пространством, оно пред-
назначено для всех верующих в Него во все времена.

По Божьей благодати бренный человек может 
пребывать в таком единстве. И для этого нам необ-
ходимо, во-первых, пребывать во взаимоотношени-
ях и единстве с Богом Отцом и Иисусом: «они да бу-
дут в Нас едино» (ст. 21) и, во-вторых, иметь в себе 
безусловную Божью любовь: «да любовь, которою 
Ты возлюбил Меня, в них будет» (ст. 26).

Это единство имеет славную цель – привести лю-
дей к Богу Отцу через Иисуса. Пребывая в единстве, 
люди будут верить в то, что Бог по любви Своей по-
слал Иисуса спасти их.

В молитве Иисуса звучит уверенность и реши-
мость, ведь Он знал о том, что «у Бога не останет-
ся бессильным никакое слово», о чем знал и архан-

гел Гавриил, принесший весть о Его рождении Ма-
рии (Лк 1, 37).

Размышление:
Что в данном отрывке открывается о взаимоот-

ношениях между Богом Отцом, Иисусом и Его уче-
никами? 

Как, по-вашему, почему единство важно для Ии-
суса? Каков ваш опыт единства внутри Церкви и 
с другими христианами? Что препятствует этому 
единству?

Дают ли ваши взаимоотношения с Богом свободу 
и дерзновение молиться Ему, как Иисус? Если нет, то 
подумайте почему.

молитва:
Проведите какое-то время в тишине. Пусть Бог 

беседует с вами и ведет вас в молитве. Он может 
вдохновить вас высказать то сокровенное, о чем вы 
никогда не осмеливались просить, потому что по че-
ловеческим меркам оно казалось невозможным. Он 
может побудить вас помолиться о взаимоотношени-
ях, которые нужно восстановить, или о том, чтобы 
кто-то из ваших знакомых поверил в Иисуса и узнал, 
что Бог любит его.

Созерцание:
Поразмышляйте над следующими словами из 

молитвы Иисуса: «да любовь, которою Ты возлю-
бил Меня, в них будет» (ст. 26). Подумайте о том, как 
сильно Бог Отец любит Иисуса. 

А теперь поразмышляйте над тем, что значит 
иметь в себе безусловную Божью любовь. Как это 
может повлиять на ваши взаимоотношения с Бо-
гом? Отразится ли это на наших взаимоотношениях 
с другими людьми?

23 мая
Воскресенье Пятидесятницы

БОЖЕСТВЕННОЕ УТЕШЕНИЕ
Дея 2, 1–11; Пс 103, 1. 24. 29–31, 34; Рим 8, 8–17; 

Ин 14, 15–16. 23–26.

Евангелие:
Мы вновь возвращаемся к отрывку из Евангелия, 

который читали две недели назад, но теперь обраща-
емся к более ранним ст. 15 и 16 той же главы. При-
веденные здесь слова Иисуса настолько важны, что 
Учитель повторяет их, помогая Своим первым уче-
никам их запомнить и применить на практике. 

Господь просит учеников любить Его. Конечно, 
довольно просто сказать в ответ «да», но задумай-
тесь: Иисус говорит, что любить Его означает гораз-
до больше, чем просто слова. Любовь в глазах Ии-
суса имеет практический результат и приобретает 
форму послушания Его заповедям.

Далее Господь дает удивительное обещание каж-
дому, кто послушен Ему: Отец и Сын придут к нему 
и обитель у него сотворят. Иисус не объясняет кон-
кретно, что означают слова «обитель у него сотво-
рим», но они определенно указывают на особые 
близкие глубоколичные взаимоотношения. 
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Иисус поясняет нам, что слова эти идут не от 
Него. Они напрямую исходят от Бога Отца и, безу-
словно, настолько же истинны, как и все, что гово-
рил Спаситель.

Затем Господь говорит о Помощнике – Утеши-
теле, в Котором Он открывает нам Святого Духа. 
Порой в глубоких отношениях людей с Иисусом и 
Богом Отцом Святой Дух незаметен, но Он играет 
огромную роль в наших взаимоотношениях со Хри-
стом. В этом отрывке Святой Дух показан как Уте-
шитель и Учитель, Он напоминает ученикам все, 
чему учил Иисус, помогает им понимать и жить со-
гласно слову Господа.

Дух Святой продолжает то, что начал Иисус в 
жизни первых учеников, и, сегодня Он производит 
это действие в нас, тогда как Сын Божий уже вернул-
ся к Своему Отцу.

Иисус вновь обещает ученикам умолить Отца 
послать им Духа Святого, чтобы помочь им после 
Его возвращения на небеса, и говорит, что Дух Свя-
той останется с ними навсегда.

 
Размышление:

Поразмышляйте о роли Бога Отца в этом отрыв-
ке из Писания.

Какие слова Иисуса из сегодняшнего отрывка бо-
лее всего поразили вас?

Какой отклик в вашей душе находит единство 
любви и послушания?

Есть ли в учении Иисуса нечто трудновыполни-
мое для вас, что мешает вам слушаться и следовать 
ему в жизни. Как вы можете это преодолеть?

Подумайте о том, как важно присутствие Духа 
Святого в вашей повседневной жизни. Прочтите Рим 
8, 1–17. О чем в этом отрывке говорится лично вам?

молитва:
Сегодня мы вспоминаем, как внезапно Святой 

Дух сошел на первых учеников в день Пятидесятни-
цы. Помолитесь и прочтите Деян 2, 1–11.

Поблагодарите Бога за то, что Он послал Святого 
Духа быть нашим Утешителем. 

Каждый день этой недели просите Святого Духа 
наполнять вас и помогать жить так, чтобы это было 
угодно Господу. Ведь только с помощью Святого Духа 
мы можем послушно любить и служить Христу. 

Созерцание:
«Потому что вы не приняли духа рабства, чтобы 

опять жить в страхе, но приняли Духа усыновления, 
Которым взываем: “Авва, Отче!”» (Рим 8, 15).

Подумайте о том, какая это невероятная привиле-
гия – иметь возможность называть всемогущего Бога 
своим Отцом, и о том, что значит быть Его детьми.

30 мая
Пресвятая Троица

ОТКРЫВАЯ ИСТИНУ
Притч 8, 22–31; Пс 8, 4–9; Рим 5, 1–5; Ин 16, 12–15.

Евангелие:
Мы подошли к самому сокровенному в учении 

Иисуса – к Тайной вечере. Иисус так много желает 

сказать, чтобы подготовить Своих верных учеников 
к грядущим трагическим событиям.

Святой Дух по-прежнему остается в центре вни-
мания. В этом отрывке Иисус учит, что Дух Святой 
«наставит… на всякую истину» и «будущее возве-
стит» (ст. 13).

Господь может больше сказать Своим ученикам о 
том, чему надлежит быть, но знает, что они не смо-
гут всего вместить. И потому Он вкратце описывает, 
как действует Дух Святой. После воскресения Хри-
ста Дух Святой поможет ученикам понять все, что 
им нужно знать, чтобы жить во взаимоотношени-
ях с Богом, и даст им необходимую для этого силу 
(Деян 1, 8).

Иисус еще больше приоткрывает дверь в тайну 
отношений между Ним, Святым Духом и Отцом. 
Святой Дух направляет нас и помогает нам раскры-
вать истину о Боге. Таким образом, Он прославляет  
Отца и Сына. Три лица Пресвятой Троицы есть одно 
в совершенном единстве. 

Размышление:
Поразмышляйте над фразой: «Когда же придет 

Он, Дух истины, то наставит вас на всякую истину». 
Что это значит для вас?

Нуждаемся ли мы по-прежнему в действии Свя-
того Духа в нашей жизни сегодня? Как, согласно от-
рывку из Писания, Святой Дух может нам помочь? 

Если бы вы подарили кому-нибудь подарок, а тот 
проигнорировал бы его, как бы вы себя чувствова-
ли? А нет ли и у нас повода винить себя в игнориро-
вании драгоценного дара Божьего, или же мы при-
нимаем его с верой?

Что мы узнали из сегодняшнего чтения о вну-
тренней жизни Пресвятой Троицы?

молитва:
«…потому что любовь Божия излилась в сердца 

наши Духом Святым, данным нам» (Рим 5, 5).
Поблагодарите Бога за Его любовь к вам и за дар 

Святого Духа. Попросите помочь вам глубже ценить 
эту любовь и желать делиться ею с окружающими.

Случалось ли с вами во время молитвы или чте-
ния Писания, чтобы Дух Святой открывал вам что-
то новое? Попросите в молитве Бога, чтобы это про-
изошло с вами на следующей неделе.

Созерцание:
Вы когда-нибудь чувствовали себя маленькой 

песчинкой по сравнению с бесконечным небом, без-
брежным морем или бескрайней долиной?

Удивитесь вместе с псалмопевцем тому, что Соз-
датель такой огромной вселенной заботится о вас.

«Когда взираю я на небеса Твои – дело Твоих 
перстов, на луну и звезды, которые Ты поставил, то 
что есть человек, что Ты помнишь его, и сын челове-
ческий, что Ты посещаешь его? Не много Ты умалил 
его пред Ангелами: славою и честью увенчал его; по-
ставил его владыкою над делами рук Твоих; все по-
ложил под ноги его» (Пс 8, 4–7).

Материал Организации объединенных 
библейских Обществ (UBS)

Перевод Светланы Семеновой ■
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Вера и повседневность

www.truechristianity.info
но рекомендуем посетить дан-
ную страничку. Это сокровищ-
ница интересных текстов, музы-
ки, аудио, книг, фильмов. Важ-
ное место на нем занимает фо-
рум и чат под названием: «Задать 
вопрос католическому священ-
нику»: http://www.truechristianity.
info/ask_catholic_priest.php 

На вопросы отвечает о. Алек-
сандр Калиновский, который слу-
жит в приходе г. Актау. За не-
сколько месяцев накопились уже 
сотни вопросов и ответов на раз-
ные темы.

Это очень увлекательная рабо-
та. О. Александр говорит, что если 
несколько дней не может сесть за 
компьютер, то тяжело потом дать 
ответ всем спрашивающим. Неко-
торые вопросы и ответы опубли-
кованы на сайте, темы, естествен-
но, интересные:
•	 Он	и	она
•	 Блуд
•	 Смысл	жизни	
•	 Жизнь	после	смерти	

•	 Поминовение	усопших
•	 Церковь
•	 Православие
•	 Межконфессиональные	 отно-

шения 
•	 Секты
•	 Крещение
•	 Исповедь
•	 Причастие
•	 Пост
•	 Как	молиться?	
•	 Алкоголизм	
•	 Наркомания	
•	 Болезни	
•	 Деньги	
•	 Слово	Божье
•	 Воспитание	детей
•	 Как	 стать	 монахом	 (монахи-

ней)
•	 Суеверия	
•	 Борьба	с	нечистой	силой	
•	 Сны
•	 Другое

Предлагаем посетить этот сайт 
и порекомендовать знакомым.

Епископ Януш Калета ■

Человека, особенно молодо-
го, в современном мире под-
стерегает множество опасно-
стей. Агрессивная культура, 
нравственная вседозволен-
ность, пропагандируемая те-
левидением и интернетом, 
которую можно назвать дик-
татурой либерализма, пред-
ставляет собой серьезную 
угрозу для духовного здоро-
вья человека. В этой ситуа-
ции для Церкви важно искать 
возможности диалога с совре-
менными людьми. Вопреки 
всем трудностям нельзя усту-
пать информационное про-
странство, «поле битвы», этот 
ареопаг современного мира.

Не так давно в интернете по-
явился сайт под названием “The 
true Christianity” – «Настоя-
щее христианство»: http://www.
truechristianity.info. Настоятель-

Что интересного в сети?inet
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Жизнь Церкви

Святейший Отец! По случаю 
Вашего 83-го дня рождения и пя-
той годовщины Вашего избра-
ния верховным пастырем Церк-
ви епископы Казахстана выра-
жают Вашему Святейшеству сер-
дечные пожелания благослове-
ния Божьего. Мы желаем и ис-
прашиваем для Вас обильные 
благодати духовной силы и люб-
ви Иисуса Христа, воскресшего 
Доброго Пастыря, предшествую-
щего в Вашем лице Своему ста-
ду. Мы обновляем нашу веру в 
присутствие Доброго Пастыря в 
Вашем апостольском служении 
также и в эти дни, когда Вы лич-
но и Католическая Церковь во-
обще подвергаются острейшим 
нападкам со стороны некоторых 
властителей общественного мне-
ния и группировок, возлюбив-
ших более тьму, нежели свет, лю-
бящих ложь и ее творящих. Мы, 
епископы, наши священники и 
верующие Казахстана заверя-
ем в своей сыновней преданно-
сти Вам, Святой Отец, и Вашему 

С 11 по 17 апреля 2010 г. прош-
ли очередные реколлекции всех 
священников Казахстана. На этот 
раз организаторами дней сосре-
доточения стала архиепархия в 

Реколлекции духовенства 
Астане. Конференции для участ-
ников проводил папский богос-
лов о. Войчех Гертых. Его высту-
пления отличались глубиной и 
богатством смысла. Желающие 

могут прослушать их на сайте: 
www.ofmconv.kazachstan.cal24.pl/
konf/. Кроме того, в связи с 83-
ей годовщиной со дня рождения 
Папы Бенедикта XVI и пятиле-
тием его избрания на апостоль-
ский престол все епископы и свя-
щенники вместе с апостольским 
нунцием Мигелем Маури Буэнди-
ей направили ему поздравитель-
ное письмо, в котором вырази-
ли свою поддержку понтифику в 
нелегкое для него время, когда он 
подвергается всяческим нападкам 
со стороны враждебно настроен-
ных по отношению к Церкви кру-
гов. Содержание этого письма мы 
предлагаем вниманию наших чи-
тателей ниже.

По окончании встречи священ-
ников 19-23 апреля прошли рекол-
лекции для сестер. Конференции 
для участниц проводил Максими-
льян Шварцбауэер из Инсбрука.

учительству. Мы поддерживаем 
Ваши старания по глубокому об-
новлению Церкви наших дней в 
святости учения, жизни и богос-
лужения. Как особый конкрет-
ный жест нашей поддержки, мы 
решили, что отныне священни-
ки и верующие после каждой св. 
Мессы будут совместно молить-
ся о Вас к св. архангелу Михаи-
лу. Мы надеемся, что все пасты-
ри и верующие в это тяжелое вре-
мя испытаний вновь смогут ощу-
тить уверенность в том, что Ии-
сус есть Господь и Победитель и 
что они смогут исповедовать и 
поощрять святую, католическую 
и апостольскую веру, которая по-
бедила мир. 

16 апреля, в день Вашего рож-
дения, все епископы и священ-
ники Казахстана, собранные на 
ежегодную встречу, под предсе-
дательством его высокопреосвя-
щенства архиепископа Мигеля 
Маури Буэндии, апостольского 
нунция в Казахстане, служили в 
кафедральном соборе Астаны св. 

Поздравительное письмо Папе из Казахстана

Мессу «pro Pontifice» в Ваших на-
мерениях.

Смиренно просим Вас, Свя-
той Отец, о Вашем апостольском 
благословении и приветствуем 
Вас, соединенные с Вами в радо-
сти веры и любви Иисуса Христа.

Астана, 16 апреля 2010 г. ■
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КОММЮНИКЕ
XIX пленарного заседания 

Конференции католических 
епископов Казахстана

С 8 по 11 апреля 2010 г. в г. Петропавловске в 
монастыре отцов-редемптористов состоялось XIX 
пленарное заседание Конференции католических 
епископов Казахстана. В заседании приняли уча-
стие все члены конференции: архиепископ архи-
епархии св. Марии в Астане Томаш Пэта (пред-
седатель), архиепископ-епископ Карагандинский 
Ян Павел Ленга (заместитель председателя), епи-
скоп епархии Пресвятой Троицы в Алматы Генрих 
Феофил Хованец, апостольский администратор в 
Атырау епископ Януш Калета, епископ-помощник 
Караганды Атаназиус Шнайдер, делегат Св. Пре-
стола для католиков восточного обряда в Казах-
стане и Средней Азии митрофорный протоиерей 
Василий Говера. В первый день в заседании при-
нял участие апостольский нунций в Казахстане и 
Средней Азии архиепископ Мигель Маури Буэн-
дия, который поделился новостями из жизни Ка-
толической Церкви в мире, а также служил с епи-
скопами св. Мессу, на которой произнес пропо-
ведь о значении истины воскресения в нашей по-
вседневной жизни.

Во время рабочих встреч епископы обсудили 
ряд пастырских вопросов, в том числе катехиза-
ции, экуменизма, Церковного Суда, библейско-
го конкурса и присутствия Католической Церкви 
в СМИ. Епископы решили объявить Год Марии: 
с 12 сентября 2010 г. (воспоминание святейшего 
Имени Марии) по 31 октября 2011 г. (октябрь так 
же, как и май, посвящен Деве Марии). Причиной 
провозглашения Года Марии являются две годов-
щины: 15-летие посвящения Казахстана покро-
вительству Богоматери (25 июня 1995 г.) и 10-ле-
тие визита Папы Иоанна Павла II в Казахстан 
(22-25 сентября 2001 г.).

В очередной раз епископы выразили надеж-
ду, что новые правила выдачи виз не будут затруд-
нять работу священнослужителей, которые своим 
присутствим и служением и впредь будут вносить 
свой вклад в межрелигиозный мир и в духовное 
согласие всего общества. Епископы обратились с 
поздравительным письмом к Святому Отцу Бене-
дикту XVI по случаю его дня рождения и заверили 
его в искренней молитве и сыновней любви всех 
католиков Казахстана.

В связи с трагической гибелью президента Ре-
спублики Польша и других видных представите-
лей польского народа епископы выразили свои 
соболезнования польскому народу в письме к 
послу Речи Посполитой в Казахстане. 10 апреля 
епископы служили св. Мессу в Храме Святейше-
го Сердца Иисуса в Петропавловске, которому в 
следующем году исполнится 100 лет. В воскре-
сенье 11 апреля они отмечали вместе с местным 
приходом праздник Божьего Милосердия.

ККЕК ■

Истины веры

Мария – кто она?
познаеМ основы верыККЦ

Деву Марию назы-
вают «Богомате-
рью». Как можно 
быть матерью 
вечного Бога? 

Христос – од-
новременно ис-
тинный Бог и 
истинный чело-
век. Каждая мать 
– мать своего ре-
бенка как лично-
сти, а не просто его 
природы. А потому, так как Мария – Мать Иисуса, 
она – Мать Бога, ставшего человеком. Христос был 
зачат Приснодевой Марией от Святого Духа. Итак, 
по Своему божеству Иисус – Сын вечного Отца, а 
по человечеству Он – Сын Марии, и все же Он во 
всем – вечный Сын Божий. Чтобы это стало воз-
можно, требовалось, чтобы Мария была чистой, 
без греха, ибо Бог свят. По этой причине и в пред-
видении всех заслуг Христовых она была защище-
на от всякого пятна и порока с первого мгновения 
своего существования: это называется «непороч-
ным зачатием». Приняв Иисуса в лоне своем, Ма-
рия осталась девой, так как это произошло чудес-
ным образом без участия мужчины.

У Марии были другие дети?
Мария не зачала других детей; она принадлежа-

ла только Богу. И в этом нетрудно убедиться: ведь 
если бы у нее были другие дети, то Господу перед 
смертью незачем было бы доверять ее заботам Ио-
анна. Когда Евангелия говорят о «братьях Иисуса», 
то имеются в виду его родственники, так как и у 
евреев, и на всем Востоке родственников-мужчин 
называют братьями. К тому же некоторые из этих 
«братьев» названы по имени (Мк 14, 40), и их мать 
также находится у подножия креста и зовут ее так-
же Мария (Мф 27, 56; Мк 14, 40), но она «сестра 
Матери» Иисуса (Ин 19, 25). А то, что она носит то 
же имя, говорит о том, что она, как минимум, дво-
юродная сестра Приснодевы! Так что «братья Ии-
суса» – это Его троюродные братья.

Почему Мария – наша Мать? 
Мария говорила «да» Богу каждый день сво-

ей жизни, до и после рождения Иисуса. Она всег-
да хотела делать угодное Творцу. Поэтому она уни-
кальным образом участвовала в спасении челове-
чества. Она была Матерью Иисуса не только пото-
му, что родила Его, но и потому, что сопровождала 
Его вплоть до самого креста. Иисус вверил ей всех 
Своих учеников. Он – «новый Адам», ибо спасает 
всех, а она – «новая Ева» и Мать всех учеников по 
благодати. Она – наша Мать и Матерь всей Церкви.

О. Пьер Дюмулен ■
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Жизнь Церкви

Семья – надежда Европы
Именно под таким девизом 
с 12 по 14 марта 2010 г. про-
ходил VIII Гнезненский съезд 
христианских движений и 
сообществ. 

Гнезно – небольшой городок 
на северо-западе Польши – мож-
но было бы назвать «колыбелью» 
польского христианства, так как 
именно отсюда началась христи-
анизация этого славянского на-
рода. Здесь проповедовал Еван-
гелие св. Войцех-Адальберт, ко-
торого Папа Иоанн Павел II про-
возгласил покровителем един-
ства Европы.

Подобно двенадцати апосто-
лам, дюжина людей разного воз-
раста из приходов Атырау, Акто-
бе, Уральска и Актау отправились 
в Гнезно, чтобы принять участие 
в съезде и ощутить пульсирова-
ние христианской жизни в более 
широком масштабе. Столь важ-
ная в наше время проблематика 
семьи была освещена во всех де-
талях: с чего должно начинать-
ся знакомство, постепенный рост 
искренности в отношениях и об-
ретение общего духовного фун-
дамента для обеспечения устой-
чивости союза, открытость на 
жизнь и воспитание детей, пере-
дача веры потомству в «домаш-
ней церкви» семьи, политико-

общественная жизнь и семья и 
т.д. Каждый из участников съез-
да (а их было ок. 700), помимо об-
щих докладов и свидетельств, по-
лучил возможность участвовать в 
занятиях в группах на определен-
ную тематику. Понадобилось бы 
написать целую книгу, чтобы пе-
редать всю насыщенность пред-
ложенной организаторами про-
граммы, но, к сожалению, у нас 
в распоряжении лишь одна стра-
ничка. Поэтому мы предлага-
ем вам посетить сайт http://www.

zjazd.eu/agenda/, где можно полу-
чить более подробную информа-
цию об этом событии.

Сосредотачиваясь на экзис-
тен   циально-духовном состоянии 
нашего общества, недавно осво-
бодившегося от ига тоталитарно-
го режима, в котором громоглас-
но провозглашалось отсутствие 
Бога, мы видим огромную нуж-
ду в развитии конкретных форм 
евангельской проповеди, особен-
но направленных на помощь и 
поддержку первичной ячейки об-

Делегаты из Казахстана с сенатором Польши. Фото: Юстина Галант.
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щества и всего социума в це-
лом. Знакомство со многими 
молодыми ребятами во вре-
мя поездки помогло нам уви-
деть, насколько велика в че-
ловеке жажда единства и об-
щения. Христианство знает, 
Кого предложить современно-
му поколению в качестве До-
мостроителя единства и люб-
ви, которое всегда начинается 
в семье. «И Слово стало пло-
тью, и обитало с нами». Иисус 
Христос – Слово Божье для 
всех людей и миров – родил-
ся и воспитывался в конкрет-
ной семье. Семья, в которой 
отец как глава и опора воспи-
тывает в детях чувство долга и 
ответственности и мать в со-
гласии с отцом питает в детях 
нежность и рассудительность 
– вот залог здорового обще-
ства. Настало время, чтобы 
Церковь активно начала спа-
сать семью, чтобы семья спа-
сала Церковь и все человече-
ское сообщество!

Мы выражаем свою бла-
годарность Совету сенаторов 
Республики Польша за финан-
совую поддержку в осущест-
влении поездки. Нам уда-
лось не только посетить Гнез-
но, но и провести настоящую 
экскурсию по польским горо-
дам. Посещая различные му-
зеи, мы узнали много подроб-
ностей из истории поляков и 
еще раз убедились в том, что 
вера помогает сохранить се-
мью и самотождественность 
нации, выдержать самые 
страшные испытания и зало-
жить прочные основы для бу-
дущего поколения. На протя-
жении нашего паломничества 
(Варшава – Гнезно – Познань 
– Ченстохова – Краков – Бер-
лин), организованного с. Фи-
липпой, нас принимали в свои 
обители монахини из Ордена 
св. Елизаветы.

В заключение, восклицая 
«ad maiorem Dei gloriam», мы 
благодарим Бога за пережитый 
опыт «семьи» во всех ее прояв-
лениях! Семья может быть на-
деждой Европы, когда Европа 
осознает, что ее корни в семье 
– в христианской семье.

Кирил Борейчук ■

архиепархия в ас тане

Священное пасхальное триденствие - кульминация всего литур-
гического года. Средоточием триденствия является навечерие 
Светлого Христова воскресения – высшей точки всей пасхаль-
ной тайны Господа. Прихожане прихода Ченстоховской Богома-
тери рассказали нам, как праздновала эти дни их община.

К приходу Чен-
стоховской Богома-
тери в Камышенке, 
помимо головного 
храма, принадлежат 
еще четыре филиаль-
ных часовни в Перво-
майке, Каменке, Ло-
зовом и Приишимке. 
Празднование Свя-
щенного пасхального 
триденствия объяло 
все пять общин.

Все началось вече-
ром Великого четверга в Камышенке со св. Мессы воспоминания Тай-
ной вечери. Затем прошло ночное бдение, начальные три часа которо-
го были посвящены молитве св. розария. Первый час взяли на себя се-
стры и дети 6-9 лет. Второй – подростки 10-13 лет. Третий – настоятель 
и министранты. После полуночи оставшиеся до утра часы разделили 
между собой прихожане.

В Страстную пятницу в Первомайке и Камышенке прошли богослу-
жения крестного пути, литургии слова, поклонения св. кресту. Утром в 
субботу мы собрали детей в приходском доме, чтобы вместе с ними по 
традиции раскрасить яйца. Ночные пасхальные Мессы были соверше-
ны в Камышенке и Приишимке, где один из взрослых прихожан при-
нял крещение.

В светлое Христово воскресение св. Мессы проходили в Камышен-
ке, Каменке и Первомайке, где двое детей приступили к первому при-
частию. На следующий день, в Белый понедельник, приобщиться к пас-
хальной радости смогли также верующие Приишимки и Лозового. 

В воскресенье Божьего милосердия в Приишимке к первому прича-
стию приступили семеро детей, три младенца получили крещение. По-
сле св. Мессы юные прихожане дали праздничное представление на пас-
хальную тему, после которого мы собрались на небольшую праздничную 
трапезу, чтобы прославить воскресшего Господа! В Камышенке также был 

крещен один мла-
денец, а после Мес-
сы дети порадовали 
прихожан пасхаль-
ной сценкой о яв-
лении воскресше-
го Иисуса апостолам 
по Евангелию от Ио-
анна. Все действо со-
провождалось пре-
красной поэмой бла-
годарения любви 
Бога, ради которой 
Он принес в жертву 
собственного Сына 
для нашего спасения.

Прихожане ■

Пасха в Камышенке
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Кардинал Вальтер Каспер

Богословские корни конфликта

Проблема основополагающей 
важности 

С точки зрения Католиче-
ской Церкви, учреждение четырех 
епархий не было экстраординар-
ной мерой и менее всего – прово-
кацией или враждебным актом по 
отношению к Русской Православ-
ной Церкви. Намеревались все-
го лишь продолжить нормализа-
цию, т. е. преобразование времен-
ных апостольских администратур 
в структуры, в коих организова-
на Католическая Церковь на всех 
территориях мира, где она присут-
ствует постоянно. Однако Русская 
Православная Церковь усмотре-
ла в этом факте агрессивный, экс-
пансионистский, миссионерский 

жест, обнаруживающий в целом 
тенденцию к тому, что в ее слова-
ре определяется как прозелитизм.

Архиепископ Тадеуш Кондру-
севич и пресс-секретарь Ватика-
на доктор Хоакин Наварро-Валльс 
уже указали, что в этой аргумен-
тации русской православной сто-
роны таятся тяжкие предубежде-
ния и недоразумения в плане исто-
рическом и каноническом, к кото-
рым неуместно возвращаться. В 
том, что следует далее, мы, напро-
тив, желаем принять в рассмотре-
ние проблемы и позиции, которые 
скрываются за обвинением в про-
зелитизме.

Если проанализировать ар-
гументы, используемые Москов-

ским Патриархатом, сразу же ста-
новится ясным, что они никак не 
являются новыми. Они воспро-
изводились с начала политиче-
ского поворота 1989–1990 гг., ког-
да Греко-католическая Церковь 
вновь обрела свободу на Запад-
ной Украине, а также с 1991 и 1999 
гг., когда были учреждены в Рос-
сии апостольские администрату-
ры. Они же повторялись по слу-
чаю визита Папы Иоанна Павла II 
на Украину в июне 2001 г.

Тот факт, что сейчас вновь вы-
двигаются те же аргументы, ко-
торые очень часто звучали в по-
следние годы и в последние меся-
цы, как если бы речь шла об ав-
томатически вращающемся ко-
лесе, указывает, что учреждени-
ем четырех епархий не была соз-
дана столь новая ситуация, что-
бы оправдать столь решитель-
ный шаг, как временное прекра-
щение отношений. Скорее воз-
никла сейчас глубинная пробле-
ма, которая с некоторого времени 
начинала становиться хрониче-
ской. Поэтому мы находимся пе-
ред лицом чего-то, что выходит за 

Образование Св. Престолом церковной провинции, объеди-
нившей четыре епархии на территории Российской Федера-
ции, Патриарх Алексий II и Священный Синод Русской Право-
славной Церкви назвали в своем заявлении «недружествен-
ным шагом», затрудняющим улучшение взаимоотношений 
между двумя Церквами. В итоге московский патриархат пре-
рвал официальные отношения со Св. Престолом (будем наде-
яться, что это временная мера) и отсрочил уже запланирован-
ный визит католической делегации.

Храм Христа Спасителя в Москве. Настоятелем его является Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.
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пределы простого дипломатиче-
ского вопроса – уместно ли было 
заниматься учреждением четы-
рех епархий раньше или позже, до 
или после визита в Москву деле-
гации Св. Престола. Если бы речь 
шла об этом, то реакция и аргу-
менты оставались бы прежними.

Сенсационный жест, к какому 
пришли сейчас, выявил проблему 
первостепенной важности, к кото-
рой следует подходить в ее суще-
ственных терминах. Необходимые 
разъяснения, хотя бы и несколько 
критические, должны руководство-
ваться экуменическим стремлени-
ем, а точнее, исходить из экумениз-
ма, основанного не на простой лю-
безности, а на истине и лояльности.

Принцип канонической 
территории

Аргумент, который Русская 
Православная Церковь выдвигает 
постоянно – это претензии на соб-
ственную «каноническую терри-
торию». Такая концепция уже вы-
являет фундаментальное разли-
чие. Дело в том, что Католическая 
Церковь не признает понятия ка-

нонической территории. Конеч-
но же, и она организована на тер-
риториальной основе, – если оста-
вить в стороне персонализирован-
ные структуры, такие как монаше-
ские ордена, персональные прела-
туры, военные ординариаты и др. 
В лоне ее соблюдается правило, 
уже известное в древней Церкви, 
что епископ не должен вмешивать-
ся в дела, не касающиеся его епар-
хии. Тем не менее, Католическая 
Церковь есть Церковь Вселенская, 
коей дана универсальная миссия: 
«Итак, идите, научите все народы» 
(Мф 28,19). Это не имеет ничего 
общего с подразделением мира на 
канонические территории.

И Православная Церковь также 
определяет себя как единую, свя-
тую, вселенскую и апостольскую. 
На Юбилейном архиерейском со-
боре Русской Православной Церк-
ви, проходившем в Москве с 13 по 
16 августа 2000 г., был принят до-
кумент «Основные принципы от-
ношения Русской Православной 
Церкви к инославию», в котором 
решительно подчеркивается, что 
вселенский характер Церкви не за-

висит от расовых, языковых и со-
циальных различий (I.4). Решаю-
щим является тот факт, что в этом 
документе сразу же добавляют, 
что Вселенская Церковь пребыва-
ет в мире, будучи подразделенной 
на различные поместные Церк-
ви (I.7). И это утверждение не сле-
дует понимать только в том смыс-
ле, какое оно имеет в контексте ка-
толической экклесиологии. Так-
же и Католическая Церковь, в дей-
ствительности, состоит из отдель-
ных Церквей и в них (ср. «Lumen 
gentium», 23). Но для православ-
ных Церквей оно приобретает 
смысл более широкий. В «Основах 
социальной концепции Русской 
Православной Церкви», одобрен-
ных на том же Соборе в 2000 г., 
концепция «поместная Церковь» 
получает дальнейшее уточнение 
в смысле «национальных автоке-
фальных Церквей» (II.2). Эти на-
циональные автокефальные Церк-
ви обладают своей территорией, 
заключенной в границах того или 
иного народа, которые нередко 
оспариваются, главным образом, 
при политических изменениях.

между Москвой и Римом

Собор св. Петра в Риме. Церемониальный центр Римско-католической Церкви.
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В этой укорененности в опреде-
ленной нации и культуре их сила, 
но, как допускают и некоторые пра-
вославные богословы, это, в то же 
время, является и слабостью пра-
вославного мира и часто становит-
ся причиной напряженности меж-
ду разными православными Церк-
вами. Но, несмотря на всю напря-
женность, которая достигает ино-
гда большой остроты, автокефаль-
ные православные Церкви связа-
ны друг с другом узами духовного 
и сакраментального общения. По-
этому автокефальная Церковь не 
испытывает необходимости про-
водить какую-либо деятельность в 
среде другой Церкви и учреждать 
в лоне этой последней собствен-
ную иерархию. Более того, каждая 
автокефальная Церковь несет на 
себе долг соблюдения территори-
альной целостности других. В та-
ком смысле, применительно к Пра-
вославным Церквам, и находит вы-
ражение принцип древней Церкви, 
согласно которому в одном городе 
может быть только один епископ.

Таким образом, принцип ка-
нонической территории действи-
телен для Православных Церквей, 
которые связаны между собой пол-
нотой (церковного) общения. Од-
нако его нельзя применять к отно-
шениям с неправославными Церк-
вами, с которыми нет такой пол-
ноты общения. И это касается не 
только Католической Церкви, но 
также и древних Восточных Церк-
вей. Так в Иерусалиме и в Констан-
тинополе имеются не только греко-
православные патриархи, но и па-
триархи армянские (а также ла-
тинские, т. е. католические еписко-
пы). На александрийской кафедре, 
помимо греко-православного па-
триарха, восседает патриарх-папа 
коптский и армянский архиепи-
скоп (а также копто-католический 
патриарх). В Антиохии, помимо 
греко-православного патриархата, 
имеется сиро-православной патри-
архат (а также патриархаты мель-
китский и маронитский). В диа-
спорах юрисдикции Православ-
ных и древних Восточных Церквей 
нередко сосуществуют без какой-
либо координации. Православные 
Церкви до сих пор не сумели най-
ти решение этой проблемы, кото-
рая давно включена в повестку дня 
планируемого Всеправославного 
собора.

Также и Русская Православная 
Церковь не поколебалась учре-
дить не только своего рода цер-
ковные администрации, но и ка-
нонические епархии со всеми вы-
текающими отсюда последстви-
ями на латинском Западе, кото-
рый, безусловно, не относится к 
ее канонической территории. На-
пример, существует русский пра-
вославный архиепископ Берлин-
ский и Германский, епископ Вен-
ский и Будапештский, епископ 
Брюссельский и Бельгийский.

В России задолго до револю-
ции 1917 г. существовала Моги-
левская католическая епархия, 
с инициативой учреждения ко-
торой выступил отнюдь не Рим. 
Она была создана в 1773 г. по ука-
зу императрицы Екатерины II без 
предварительной консультации 
с Римом, и в 1782 г. стала митро-
поличьей кафедрой всей России. 
В дальнейшем были учреждены 
также Тираспольская и Владиво-
стокская епархии и Апостольский 
викариат Сибири.

Сегодня нельзя просто вос-
становить эти дореволюцион-
ные структуры. Пастырские нуж-
ды после русской революции октя-
бря 1917 г. и Второй мировой вой-
ны радикально изменились, пре-
жде всего, вследствие насильствен-
ных переселений, проведенных по 
указу Сталина. На всех террито-
риях России проживают сегодня 
христиане-католики, которые яв-
ляются российскими гражданами. 
Они имеют право на пастырское 
окормление и не могут находиться 
в неравном положении по сравне-
нию с православными. У Католи-

ческой Церкви есть не только пра-
во, но и обязанность идти навстре-
чу новым пастырским потребно-
стям, учреждая «нормальные» цер-
ковные структуры в сегодняшней 
Российской Федерации.

Чтобы не задеть, насколь-
ко это возможно, чувствитель-
ность православной русской сто-
роны, Св. Престол, пользуясь сво-
им правом и исполняя свой долг, 
действовал очень тактично, воз-
водя апостольские администра-
туры в статус епархий. Он наме-
ренно не создал архиепархию Мо-
сковскую, которая стала бы па-
раллельной Московскому Патри-
архату структурой, и не намере-
вался подменить последний, как 
это было ложно истолковано в 
Москве. Напротив, была создана 
«архиепархия Богоматери с цен-
тром в Москве». Следовательно, 
название архиепархии остается 
связанным не с городом Москвой, 
но с названием кафедрального со-
бора (это справедливо и для епар-
хий с центром в Саратове, с цен-
тром в Новосибирске и с центром 
в Иркутске). Тем самым старались 
соблюсти принцип древней Церк-
ви: «один город – один епископ», 
насколько это вообще возможно в 
условиях разделения.

Существование, к сожалению, 
необходимое параллельных ка-
нонических структур в лоне пра-
вославного мира, и, следователь-
но, также Русской православной 
Церкви, никак не является неиз-
вестным и новым фактом, но от-
ражает практику, которой следуют 
все Церкви многие столетия. Ре-
шение этой проблемы может быть 
найдено лишь на поприще экуме-
ническом, т. е. когда будет восста-
новлено полное общение между 
Церквами. Поэтому нельзя осуж-
дать т. н. параллельные структуры, 
которые, к сожалению, необходи-
мы в силу разделения между Церк-
вами, и отказываться в то же вре-
мя от экуменического диалога.

Продолжение следует.

Источник: Итальянский иезуитский 
журнал “Civita Cattolica” (16.03.2002)

Перевод подготовлен Русской 
службой «Радио Ватикана»

Материал предоставлен 
российской католической 

газетой «Свет Евангелия» ■

У Католической Церкви 
есть не только право, 
но и обязанность идти 
навстречу новым пас-
тыр ским потребностям, 
учреждая «нормальные» 
церковные структуры 
в сегодняшней Россий    -
ской Федерации.
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В конце XIX в. на Северном 
Кавказе возникло несколько не-
мецких дочерних колоний. Осно-
ваны они были переселенцами из 
материнских колоний Причерно-
морья, Бессарабии и Поволжья. 
Так была основана и католическая 
колония Новониколаевка (Neu-
Nikolaewka). Поселение располага-
лось в устье реки Лабы по течению 
Кубани и находилось примерно в 
90 км к северо-востоку от г. Крас-
нодара и 85 км к западу от Армави-
ра. Жители колонии, как уже гово-
рилось, были католического веро-
исповедания. Новониколаевка вхо-
дила в состав Пятигорского дека-
ната Тираспольской епархии. Не-
смотря на трудности первых пере-
селенческих лет, колонии удалось 
окрепнуть. К началу 20-х гг. ХХ в. у 
колонистов была развитая система 
хозяйствования. В колонии были 
широкие мощеные улицы, шко-
ла и церковь из красного кирпича. 
Число жителей в 1926 г. составляло 
1061 человек, кроме немцев в ко-
лонии проживала незначительное 
число русских и украинцев.

Когда начались массовые гоне-
ния на церковь и верующих, храм 

в Новониколаевке был закрыт, 
имущество и ценности экспро-
приированы, в самом здании раз-
местился сельский клуб. Оставши-
еся в храме предметы были, оче-
видно, складированы на чердаке. 
В конце сентября 1941 г. всех жи-
телей Новониколаевки немецко-
го происхождения депортировали 
в Восточный Казахстан. После де-
портации немцев один из жителей 
села, русский по национальности, 
нашел на бывшем церковном дво-
ре статуэтку Девы Марии и сохра-
нил ее у себя. После войны, в 60-е 
гг., представители одной немец-
кой семьи поехали в Новоникола-
евку, чтобы посмотреть, можно ли 
вернуться в это село и что стало 
с их домом. В Новониколаевке их 
встретил русский односельчанин, 
рассказал о том, что нашел ста-
туэтку Богородицы, посчитал за 
грех оставить ее на земле и сохра-
нил у себя. Он передал статуэтку 
немцам-католикам. Само село Но-
вониколаевка в 70-е гг. было объ-
явлено неперспективным, пришло 
в запустение, здание храма стало 
использоваться в качестве скла-
да химикатов… Статуэтка Девы 
Марии же проделала долгий путь 
от Новониколаевки до села Ма-
лонарымка Большенарымского 
р-на Восточно-Казахстанской об-
ласти и на последнем участке это-

го пути – от районного центра до 
Малонарымки – в тесном автобу-
се статуэтку, к сожалению, повре-
дили: все лицо оказалось вдавлен-
ным и разбитым. Местные масте-
ра Иван Фрайбергер и Владимир 
Мицих осторожно восстановили 
скульптуру, но на лице остались 
слегка заметные шрамы.

С тех пор статуэтка хранит-
ся в семье Амалии Мицих (Лего-
стаевой). В 60-е – 80-е гг. в Мало-
нарымке верующие немцы – като-
лики, преимущественно женщины 
старшего возраста (семьи Мицих, 
Гринвальд, Бургарт, Мильденбер-
гер, Бусс, Фрайбергер, Гетте, Кло-
стер и др.), собирались в тайную 
молитвенную группу: читали Св. 
Писание, пели религиозные пес-
ни и молились розарием, и часто 
в центре их тесного молитвенно-
го круга была та самая маленькая 
статуэтка Богоматери. Казалось, 
Пресвятая Матерь пережила со 
своими детьми все: жестокие ре-
прессии, разрушение церкви, во-
йну, депортацию, спецпоселение, 
подполье. Их боли и страдания ло-
жились шрамом на сердце Матери, 
которая никогда и нигде не остав-
ляла своих детей.

Людмила Бургарт,
прихожанка прихода Пресвятой 

Девы Марии св. розария
г. Усть-Каменогорска ■

Статуэтка Богоматери, хранящаяся 
в семье Амалии Мицих. 

Душистых роз венок Тебе сплету
И под лучами робкого рассвета
К Твоим ногам его я положу,
Надежда утра, солнцем Ты согрета.

Молитвы десять слов произнесу
Тебе, Мария, Колыбель завета.
И в тишине высокой принесу
Все тайны для Жемчужины совета.

Я в понимании Тебя расту,
В благоприятии встречая лето,
Подняв смиренный взор свой ко Кресту,
Сложу молитвы в красоту букета.

Светлана Семенова ■
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живое евангелиеСв. Филипп Нери
священник, Флоренция, 1515 г. – Рим, 26 мая 1595 г.

Покровитель: молодежи.
Имя: любитель лошадей (греч.).
Символ: дракон, пальма, знамя.
Память: 26 мая

Филипп Нери родился во 
Флоренции 21 июля 1515 г. и был 
крещен во флорентийском «пре-
красном св. Иоанне» на следую-
щий день после памяти св. Ма-
рии Магдалины.

Нери, в прошлом довольно 
знатное семейство, теперь жили 
в скромном достатке. Отец, мес-
сер Франческо, был нотариусом, 
но клиентов у него было немного. 
Мать, Лукреция да Мощано, про-
исходила из благородного граф-
ского семейства и умерла после 
рождения четвертого ребенка.

Вскоре о семейном очаге стала 
заботиться новая жена Франче-
ско – Алессандра ди Микеле Лен-
ци, которой удалось наладить са-
мые теплые отношения со всеми 
и, прежде всего, с Филиппом – 
вторым ребенком мужа. У маль-
чика был прекраснейший харак-
тер: мягкого, нежного и жизнера-
достного «доброго Пиппо» обо-
жали и любили все, кто его знал.

Азы наук Филиппу преподал, 
вероятнее всего, отец, посеяв-
ший в душе сына любовь к кни-
гам. И эта страсть не покидала 
святого всю жизнь, о чем свиде-
тельствует опись личной библио-
теки, оставшейся после его смер-
ти в Римской конгрегации и зна-
менитой своим огромным коли-
чеством томов. Основное и очень 
глубокое религиозное воспита-
ние мальчик получил в домини-
канском монастыре св. Марка. 
В этой обители всюду веял дух 
Джироламо Савонаролы, к памя-
ти которого Филипп Нери всегда 
относился с большим почтением, 
хотя и отстранялся от некоторых 
его методов и воззрений.

Когда Филиппу было около во-
семнадцати, отец, желавший для 
него лучшей судьбы, чем мог обе-
спечить ему сам, советует юно-
ше переехать к родственнику – 

успешному и бездетному купцу из 
Сан-Джермано (нынешнее Касси-
но). Но в торговле Филипп упраж-
нялся недолго: сердце желало дру-
гого, и его не смогли удержать ни 
любовь новой семьи, не перспек-
тивы безбедного будущего.

И действительно, уже в 1534 г. 
мы находим нашего героя в Риме. 
Он приехал сюда, вероятно, без 
какого-либо определенного пла-
на. В Вечный город, весь про-
никнутый духом христианской 
истории, на эту благодатную зем-
лю, орошенную кровью мучени-
ков и, в то же время, притягива-
ющую стольких искателей чинов 
и успеха, Филиппа привела жаж-
да глубокой духовной жизни. Он 
прибыл сюда паломником. И та-
ким же кающимся паломником 
или, пользуясь модным сегодня 
на Западе оборотом, «городским 
затворником», провел здесь годы 
юности, одновременно суровый 
и жизнерадостный, весь погру-
женный в стяжание духовное.

Нери нашел скромное госте-
приимство в доме флорентийца 

Галеотто Каччи, начальника та-
можни: в обмен на маленькую 
каморку и более чем небогатый 
стол а Филипп в обмен испол-
нял обязанности гувернера де-
тей Каччи. Ему нравилось учить-
ся – он ходил на лекции по фило-
софии и богословию у августин-
цев и в “Sapienza”. Но еще силь-
нее было очарование созерца-
тельной жизни, которое порой 
даже мешало юноше сосредото-
читься на учебе.

Статус мирянина давал юно-
ше возможность в своей созер-
цательной жизни выбирать спо-
собы и места молитвы вне вся-
ких монастырских оград. Осо-
бое предпочтение он отдавал 
безлюдным церквушкам, свя-
тым местам катакомб, хранив-
шим память первых времен апо-
стольской Церкви, погруженным 
в ночной мрак и безмолвие дво-
рам храмов. Всю свою жизнь он 
поддерживал в себе этот дух со-
зерцания, подпитываемый порой 
даже необычайными явлениями. 
Так на Пятидесятницу 1544 г. Фи-
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липп провел ночь в глубокой мо-
литве в катакомбах св. Себастья-
на и получил ощутимый дар Свя-
того Духа в виде огня, который 
пылал в груди святого до конца 
его дней.

Такая интенсивная созер-
цательная жизнь сочеталась в 
юном Филиппе с не менее ин-
тенсивным, хотя и незаметным и 
свободным в методах, апостоль-
ством на римских улицах и пло-
щадях, в больницах, где он забо-
тился о неизлечимых пациентах. 
Кроме того, он принимал актив-
ное участие в деятельности раз-
личных обществ и, прежде все-
го, Братства Троицы паломни-
ков, для которого Филипп вместе 
со своим исповедником о. Перси-
ано Розой стал если не основате-
лем, то, по крайней мере, одним 
из главных вдохновителей.

Между этим достойнейшим 
священником из храма св. Ие-
ронима Милостивого и Филип-
пом было настолько глубокое 
сходство темпераментов и ду-
ховной жизни, что молодой че-
ловек вверил ему заботу о своей 
душе. Именно под руководством 
о. Персиано постепенно созре-
вало священническое призва-
ние юноши. Нери не чувствовал 
себя достойным этого служения, 
но понимал значение преданно-
го послушания духовному отцу, 
подававшему ему столько при-
меров святости. В итоге 23 мая 
1551 г., когда Филиппу, уже полу-
чившему к тому времени низшие 
поставления и рукоположения 
в иподьяконы и дьяконы, было 
36 лет, вицерегент Рима епископ 
Себастьяно Люнель в церкви св. 
Фомы в Парьоне рукоположил 
его в священники.

Мессер Филипп Нери и в ка-
честве священника продолжал 
активное апостольство. Он по-
селился в Доме св. Иеронима 
– штаб-квартире Братства ми-
лосердия, которое сдавало ком-
наты священникам, одаренным 
особым евангельским духом и 
окормлявшим прилегающую к 
зданию церковь. Служение о. 
Филиппа состояло, прежде все-
го, в уделении таинства покая-
ния, и именно со встреч с испове-
довавшимися у него людьми, на 
которых они вместе размышля-
ли, вели духовные беседы и мо-

лились, началось все то, что впо-
следствии составит саму суть ме-
тодики оратории. Довольно ско-
ро маленькая комнатушка стала 
слишком тесной для всех желаю-
щих, и власти братства позволи-
ли проводить встречи в помеще-
нии над нефом церкви, где рань-
ше хранилось зерно, предназна-
чавшееся для раздачи бедным.

Некоторые из учеников свя-
того, среди которых следовало 
бы отметить Чезаре Бароньо и 
Франческо Марию Таруджи, ста-
ли впоследствии священниками 
и верно претворяли в жизни ме-
тоды пастырской работы о. Фи-
липпа. Так без заранее подготов-
ленного плана начала зарождать-
ся Конгрегация оратории – об-
щество священников, для кото-
рых оратория стала не только 
центром их духовной жизни, но 
наиболее плодотворным местом 
апостольства. Вместе со священ-

никами из среды своих учеников 
св. Филипп поселился при церк-
ви св. Иоанна Флорентийского, 
настоятелем которой стал бла-
годаря ходатайствам своих зем-
ляков, поддержанных Папой. И 
здесь потекла обычная жизнь об-
щины, ставшей зародышем буду-
щей конгрегации.

В 1575 г. Папа Григорий XIII 
вверил попечению Филиппа и 
его священников маленькую и 
ветхую церквушку св. Марии в 
Валличелле, расположенную в 
двух шагах от св. Иеронима и 
св. Иоанна Флорентийского, од-
новременно подтвердив буллой 
«Copiosus in misericordia Deus» 
образование «Congregatio presb-
yterorum saecularium de Oratorio 
nuncupanda» (лат.: «Конгрегация 
белого клира, именуемая орато-
рией»). Филипп, до 1583 г. жив-
ший в своей любимой комнатуш-
ке при храме св. Иеронима, лишь 
из послушания Папе переехал в 

новую резиденцию. Но он все же 
с жаром принялся за грандиоз-
ную реконструкцию валличелл-
ской церкви, вернув ей былую 
красоту.

Здесь прошли последние две-
надцать лет его жизни, на про-
тяжении которых он ни на один 
день не прекращал апостольства. 
Святой готов был уделить время 
любому человеку, и ко всем был 
по-отцовски ласков, но в то же 
время строг и требователен. При 
этом он стремился каждую душу 
вести к Богу не трудными стезя-
ми, а путями евангельской про-
стоты, непоколебимого упова-
ния на неизреченную божествен-
ную любовь и радости духа, про-
истекающей из единения с Богом. 
Он умер на рассвете 26 мая 1595 
г. в возрасте 80 лет, окруженный 
горячей любовью и благодарно-
стью своих последователей и все-
го Рима.

Понтифики и римляне не ко-
леблясь объявили его «апосто-
лом Рима», т.е. присвоили ему 
тот самый титул, который до 
него носили лишь апостолы Петр 
и Павел. Сердце о. Филиппа пе-
рестало биться в ту прекрасную 
майскую ночь, но он оставил в 
наследство своей конгрегации и 
всей Церкви дар жизни, на ко-
торую не перестают с удивлени-
ем взирать и по сей день. И яр-
чайшим доказательством тому 
являются наставления Свято-
го Отца Иоанна Павла II, кото-
рый по разным поводам ссылал-
ся на пример св. Филиппа Нери и 
цитировал его, единственного из 
святых, названного по имени, в 
булле провозглашения Великого 
юбилея 2000 г.

www.oratoriosanfilippo.org ■

Он стремился каждую душу вести к Богу 
не трудными стезями, а путями евангельской 
простоты, непоколебимого упования на неиз-
реченную божест венную любовь и радости духа, 
проистекающей из единения с Богом. 
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Откуда берутся 
несносные дети?

Я работаю учительницей. 
Некоторые дети бывают про-
сто неуправляемыми уже с пер-
вых классов начальной школы. 
Что с ними делать? Знаю, что 
наказаниями немногого до-
бьешься. Откуда только бе-
рутся такие несносные дети?

Когда дети кажутся учитель-
нице неуправляемыми, ей стоит 
поразмышлять как над причина-
ми подобного поведения ее уче-
ников, так и над собственным 
отношением к ним. Прежде все-
го, следует задуматься над тем, 
как она ведет уроки. Дети бы-
стро устают и теряют всякий ин-
терес, если не участвуют в заня-
тиях. Их поведение может быть 
проявлением пассивного проте-
ста против методики преподава-
ния. Не вовлеченные в образова-
тельный процесс, они занимают-
ся собственными делами. Изме-
нение манеры проведения уро-
ков могло пробудить их интерес 
и стимулировать активное уча-
стие в занятиях.

Но это лишь один из возмож-
ных путей решения проблемы. 
Ведь часто даже наилучшие ди-
дактические методики оказыва-
ются просто бессильны, пото-
му что корень всех трудностей 
глубоко в душе самого ребенка. 
Приведу такой пример. На про-
тяжении многих лет я вел уроки 
закона Божьего в одной из сред-
них школ. И у меня был такой 
ученик, который действитель-
но мог называться неуправляе-
мым. Своим поведением он до-
ставлял немало хлопот не только 
учителям, но и своим однокласс-
никам. Мне самому нередко при-
ходилось просто выгонять его из 
класса, но и тогда он не успока-
ивался. Наконец, я потребовал 
от него привести школу родите-
лей, но те не появлялись, а маль-
чик постоянно отговаривался 
тем, что они, дескать, очень за-
няты на работе, уехали в коман-
дировку и т.д. и т.п. Тогда я ре-
шил сам навестить их. Как-то по-
полудни я отправился к ним, но 
дома никого не оказалось. Зато 
я повстречал здесь мать одной 
из моих учениц, их соседку, ко-
торая пригласила меня к себе и 
рассказала мне о положении в 

кто Мой ближний ?

семье моего «трудного ребенка». 
Его отец ушел к «какой-то жен-
щине», мать умерла несколько 
лет назад, а брата пару недель на-
зад забрали в армию. Парнишка 
остался совсем один, предостав-
ленный самому себе.

Когда я вышел от соседки, то 
встретил и его самого на тротуа-
ре, и он предложил мне немного 
прогуляться. По дороге мальчик 
рассказал мне немного о себе и 
обещал исправиться. Правда его 
поведение от этого не сильно из-
менилось, но я стал относиться 
к нему иначе. Перестал его нака-
зывать, зная, своим поведением 
он лишь реагирует на недоста-
ток внимания, разочарование и 
ту боль, которую причиняет ему 
безразличие со стороны отца. Я 
чувствовал, что мальчик просто 
обижен и ждет от окружающих 
такой любви, которую они не в 

силах ему дать. И пусть этот при-
мер заставит нас быть внима-
тельней к себе, чтобы не обидеть 
еще глубже маленького человека, 
пусть даже ведущего себя просто 
«невозможно».

Конечно, дурное поведение 
ученика не всегда можно объяс-
нить тяжелым положением в се-
мье и какой-то внутренней ра-
ной. Порой неуправляемый ре-
бенок просто избалован роди-
телями, которые все позволяют 
ему дома, и потому он так же ве-
дет себя в школе. Детская испор-
ченность – это тоже зло, но дру-
гого рода.

Впрочем, трудно себе пред-
ставить, чтобы все дети в классе 
были душевно ранены или изба-
лованы. Некоторые из них пло-
хо ведут себя, подражая своим 
одноклассникам, которым хотят 
понравиться. Иногда среди уче-
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ников даже возникает своего 
рода конкурс на самое дерз-
кое поведение. Но так быва-
ет лишь тогда, когда дети чув-
ствуют, что учительница нерв-
ничает, теряет самоконтроль 
и неуверенна в себе. Ведь в их 
возрасте многие просто нуж-
даются в том, чтобы взрос-
лый указал им четкие грани-
цы, которые нельзя пересту-
пать. Чтобы овладеть положе-
нием, порой достаточно завя-
зать близкий контакт с теми 
из ребят, кто пользуется среди 
них наибольшим авторитетом.

Знаю, что наказаниями 
немногого добьешься.

Разумная реакция на дур-
ное поведение никак не связа-
на с наказанием. Ребенок, осо-
бенно в школьные годы, учит-
ся нести ответственность за 
свои поступки в той мере, ко-
торая соответствует его возра-
сту и тяжести проступка. Если, 
например, ученик преднаме-
ренно что-либо испортил, то 
«в наказание» должен возме-
стить ущерб из своих карман-
ных денег. Дети зачастую ведут 
себя плохо просто потому, что 
не научились видеть взаимос-
вязь между своими поступка-
ми и их последствиями. И по-
рой причиной тому является 
то, что родители неправильно 
понимают, что значит защи-
щать свое чадо.

Нам следует подробно раз-
узнать, в каких условиях жи-
вет ученик, чтобы правильно 
реагировать на его «неснос-
ное» поведение. Один англий-
ский педагог приводит та-
кой пример, который, на мой 
взгляд, немного притянут за 
уши, но хорошо иллюстриру-
ет проблему наказания детей: 
«Представим себе, что я мою 
двери, а кто-нибудь из учени-
ков тем временем бросает в 
нее грязью. Если я знаю, что 
этот ученик протестует про-
тив авторитетов, собственно-
го отца и проявляет это та-
ким образом, то я встану ря-
дом и вместе с ним стану бро-
сать грязью в дверь. Но если 
грязью бросается ученик, ко-

торый прекрасно знает, что я 
ценю и люблю его, то я сурово 
накажу его».

Дети должны чувствовать 
последствия своего поведе-
ния. Но механическое нака-
зание лишено смысла. Порой 
мы должны и просто обяза-
ны ясно и однозначно нака-
зать ребенка, но прежде он 
должен почувствовать, что мы 
ценим и принимаем его. Тогда 
кара будет для него не слиш-
ком обидной, так как он видит 
расположение к нему воспита-
теля и справедливость нака-
зания, в котором он будет ви-
деть признак того, что взрос-
лые беспокоятся о его настоя-
щем и будущем.

Родители и воспитатели – 
обычные люди, так что и они 
не всегда могут сдержать раз-
дражение и гнев. И именно по-
этому они должны быть очень 
внимательны к тому, чтобы не 
пытаться воспитывать детей 
под влиянием этих негатив-
ных эмоций. Из-за ярости на-
казание обычно бывает несо-
измеримо с виной беспомощ-
ного ребенка, на котором вы-
мещается злоба, накопленная 
где-то еще.

Откуда берутся такие 
несносные дети?

Обычный ребенок, окру-
женный в семье любовью, не 
носит плохих намерений. Он 
не ведет себя деструктивно, не 
бросается грязью в двери, ког-
да кто-то их моет. Дурное по-
ведение – это, прежде всего, 
накопленная взрослыми зло-
ба, которые они вымещают на 
ребенке вместо того, чтобы 
любить его. Дети становятся 
несносными тогда, когда жи-
вут в слишком напряженной и 
беспокойной атмосфере, когда 
им не хватает ощущения безо-
пасности. Человек от боли мо-
жет сойти с ума, и уж тем бо-
лее дети, перенесшие боль не-
признания и нелюбви.

Из: Ю. Аугустин (SJ), 
“Kdo je můj bližní”, 

“Kostelní Vydři”, 1997 г. ■

Бог спросил 
меня…

Однажды Бог спросил меня: «Не 
забыл ли ты приготовить дар для 
другого?» И добавил: «Я подарил 
тебе жизнь, весь этот мир, друзей, за 
тебя Я умер на кресте и остался с то-
бой на земле. Я ежедневно согреваю 
тебя лучами своей любви, ожидаю 
тебя в тишине храма. И каждый раз, 
когда ты приходишь ко Мне, когда 
думаешь обо Мне, когда смотришь 
на Меня, Я щедро одариваю тебя. А 
ты? Что ты сегодня подарил Мне и 
другому человеку?» 

Обиду, боль, леденящий взгляд, 
молчание вместо слов. Ты не при-
шел на встречу со Мной, ты не за-
метил грусти в глазах другого че-
ловека, не протянул руки помощи, 
твоя улыбка не отразилась на лице 
близких. Цветы в твоих руках увя-
ли прежде, чем ты решился постро-
ить мост к сердцу другого. Сколько 
же всего было уничтожено тобой, 
сколько потерянно возможностей. 
Ты прошел определенный отрезок 
жизни, но что осталось за твоей 
спиной? Сколько любви ты посеял 
в этом мире? Увы, слишком мало».

– Но что, же мне теперь делать? 
– спросил я у Бога.

– Просто загляни в свое серд-
це, ведь оно может отражать Мою 
любовь. А Моя любовь умеет про-
щать, она оживляет все то, что 
давно уже увяло. Она полна бес-
корыстия. Всегда готова поддер-
жать другого, умеет молчать, уме-
ет говорить, умеет быть просто ря-
дом, умеет дарить свое время, свою 
улыбку. Только не забывай, что для 
этого всего, она должна отражаться 
в твоем сердце. Просто пребудь со 
Мной, а Я пребуду с Тобой, напол-
няя тебя Собой!

С. Людмила ■
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Учиться любить
Х Международный молодежный форум

C 24 по 28 марта 2010 г. в ме-
стечке Рокка-ди-Папа (т.е. Ска-
ла Папы) неподалеку от Рима, в 
центре “Mondo Migliore” («Лучший 
мир») проходил Х Международ-
ный молодежный форум, на кото-
рый съехалось около трехсот пред-
ставителей с пяти континентов. 
Форум был организован Папским 
советом по делам мирян и был по-
священ теме: «Учиться Любить». 

Целью Форума было узнать, 
как современное поколение моло-
дых людей может ответить на хри-
стианское призвание любить. Лю-
бить другого человека, создавать 
здоровую христианскую семью, 
особенно в наше время, отмечен-
ное кризисом брака и семьи. Так-
же были затронуты такие вопросы 
как гомосексуализм, сексуальная 
революция и европейский образ 
жизни. Что такое сексуальность? 
И почему так важно действитель-
но любить другого человека, а не 
просто испытывать к нему сексу-
альное влечение? Перед делега-
тами встал вопрос, в чем причи-
на кризиса брака в современном 
мире, и каковы пути решения этой 
проблемы? Как создать здоровую 
христианскую семью?

Масс-медиа пропагандируют 
секс без обязательств, без любви, 
а просто ради сиюминутного удо-
вольствия, т.е. полную свободу 
без каких-либо ограничений. Но, 
в результате такой свободы, моло-
дые люди получают только пусто-
ту внутри себя, которую они пы-
таются хоть на какое-то время за-
полнить. Ведь они не знают, как 
любить по-настоящему. Просто 
не умеют.

Лишь даря истинную любовь 
другим, человек получает в от-
вет любовь! Но, конечно же, са-
мый главный вопрос данного фо-
рума: «Что такое настоящая лю-
бовь, и что значит призвание лю-
бить?» Как научиться любить, на-
ходить свое призвание, понимать 
истинное значение любви – такой 
Любви, которой Бог любит челове-
ка? Любовь Бога к человеку безгра-
нична. А мы созданы по Его обра-
зу и подобию. И если Он умеет лю-
бить безгранично и без остатка, то, 
конечно, и мы способны на это. Но 
мы должны учиться этому! 

В первый день конференции к 
делегатам с приветственной ре-
чью обратился кардинал Станис-
лав Рылко, президент Папского 

совета по делам мирян. Ежеднев-
но перед собравшимися выступа-
ли докладчики с различными лек-
циями и презентациями, а так-
же те, кто желал дать свидетель-
ство веры о том, как Господь при-
звал их, изменил их жизнь, как 
они нашли свое призвание в пол-
ной мере ощутить любовь Христа. 
Особенно интересно были высту-
пления женатых пар, рассказы-
вающих о своем опыте семейной 
жизни, о том, как они справляют-
ся с трудностями, возникающи-
ми в повседневной жизни. Мно-
гие из них принимают активное 
участие или же являются предста-
вителями движений, непосред-
ственно работающих с молодыми 
люди, готовящимися вступить в 
брак. Ведь кто, как ни они, на сво-
ем опыте познали истинную лю-
бовь? Брак – это не просто союз 
мужчины и женщины, это Союз 
Мужчины, Женщины и Бога. И, 
если одно звено отсутствует, то 
связь разрывается.

Делегаты разделились на ра-
бочие группы, в рамках которых 
они могли познакомиться с пред-
ставителями различных стран, 
узнать их точку зрения, познако-
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Грех ли целоваться?
хоЧу спросить…

Грех ли целоваться с моим 
парнем? Если да, то против ка-
кой заповеди? (Астана)

По мнению специалистов в 
сфере нравственности, бывают 
поцелуи, в которых нет греха, бы-
вают такие, которые подразумева-
ют легкий грех, а бывают и такие, 
что приводят к смертному греху. 
Греховные поцелуи противоречат 
шестой заповеди. К сожалению, 
мы так часто видим поцелуи по те-
левидению, что многие восприни-
мают их как нечто нормальное и 
считают их единственным прояв-
лением любви: если экранные ге-
рои любят друг друга, то должны 
целоваться. Но мне кажется, что 
для христианина Голливуд – не 
лучший учитель любви. Ведь под-
линная любовь – это нечто иное.

Каждый человек должен вос-
питывать свою совесть, чтобы 
знать, что хорошо, а что плохо. И 
при этом лучше забыть то, чему 
учит Голливуд, даже если это бы-
вает нелегко. Если хочешь услы-
шать ответ на свой вопрос, то я 
советую тебе обратиться к насто-
ятелю. Здесь я могу ограничиться 
лишь некоторыми общими заме-
чаниями, но каждый отдельный 
случай требует особого подхода, 
и, возможно, мои рекомендации 
тебе не подойдут. Нельзя дать об-
щего правила для всех ситуаций.

«Эгоистичные поцелуи», воз-
можно, являются грехом. В них 
человек старается не дать, а полу-
чить – неупорядоченное удоволь-

ствие, наслаждение. «Чувствен-
ные поцелуи», скорее всего, явля-
ются грехом. И напротив, никто 
не станет говорить о грехе, ког-
да ребенок целует мать или нао-
борот. Точно также по-разному 
нужно оценивать поцелуи между 
супругами и поцелуи между пар-
нем и девушкой.

Однажды мне довелось слы-
шать, как один настоятель отве-
тил девушке на точно такой же 
вопрос: «Чем чаще вы целуетесь, 
тем скорее, наверняка, расстане-
тесь. Каждый поцелуй – это как 
падение одной из колонн, под-
держивающих здание вашего бу-
дущего брака. Каждый поцелуй 
усиливает ваш эгоизм, заставля-
ет больше думать о себе и меньше 
любить другого…». Конечно, тот 
настоятель говорил об эгоистич-
ных поцелуях, которые встреча-
ются очень часто.

Некоторые говорят: «Плохо 
спать друг с другом, но целовать-
ся – это не такое уж большое зло». 
Конечно, поцелуй нельзя сравни-
вать с сексом, но это еще не зна-
чит, что в нем совсем нет ничего 
дурного. Если окажется, что сей-
час, пока ты читаешь эти строки, 
твой парень целуется с другой, то 
разве не обидишься? Если да, то 
спроси себя саму: почему? Про-
цитирую тебе слова Иисуса, в ко-
торых Он требует контролиро-
вать даже взгляд: «Вы слышали, 
что сказано древним: не прелю-
бодействуй. А Я говорю вам, что 
всякий, кто смотрит на женщи-
ну с вожделением, уже прелюбо-
действовал с нею в сердце своем» 
(Мф 5, 27-28).

Бог запретил Адаму и Еве есть 
плод райского дерева. Но не по-
тому, что хотел съесть его в оди-
ночку, а потому что знал, что 
Адаму и Еве этот плод причинит 
вред. Точно так же все обстоит и 
в вопросе сексуальности. Бог за-
прещает нам что-либо не пото-
му, что не желает нам счастья, а 
потому, что мы не будем счастли-
вы по-настоящему. И хотя порой 
нам кажется иначе, Бог все же 
всегда оказывается прав.

Отвечает:
о. Карлос Лаоз Замарро

миться с ситуацией с институ-
том христианского брака в их 
стране. Группам были предло-
жены вопросы, на которые в 
ходе обсуждения они стара-
лись найти ответ. При этом 
происходил обмен опытом.

Форум проходил на англий-
ском, французском, испанском 
и итальянском языках. Орга-
низаторами была проделана 
огромная и кропотливая ра-
бота. Активное помощь была 
оказана волонтерами школы 
«Эммануил» и другими хри-
стианскими учебными заведе-
ниями, общинами и движени-
ями, объединяющими моло-
дых людей со всего мира.

25 марта, в XXV Всемир-
ный день молодежи, делегаты 
вместе с юношами и девушка-
ми из разных стран встрети-
лись с Папой Бенедиктом XVI. 
Они имели возможность услы-
шать послание к молодежи 
из уст самого понтифика. А в 
Вербное воскресенье, 28 мар-
та, участники форума приня-
ли участие в Мессе на площа-
ди св. Петра.

В заключение хотелось бы 
отметить, что участие в меж-
дународном молодежном фо-
руме – это огромный опыт. Мы 
смогли познакомиться с мно-
жеством юношей и девушек, 
всем своим сердцем любящих 
Бога и каждый день своей жиз-
ни учащихся истинной любви. 
Особенно трудно было про-
щаться, ведь мы стали друг для 
друга настоящей семьей.

Огромное спасибо органи-
заторам, которые создали стра-
ничку форума в интернете: 
http://zh-cn.facebook.com/topic.
php?uid=2475713372&topic
=14774. Посетители этого сай-
та могут общаться и поделить-
ся своим опытом призвания к 
любви.

Я очень рада, что могла 
представлять на форуме Като-
лическую Церковь Казахста-
на. Хочу поблагодарить тоже 
сестер св. Елизаветы, которые 
приняли меня в Риме и на не-
сколько дней приютили в сво-
ем доме.

Елизавета Дедюкина ■
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Жизнь Церкви

10 лет 
Божьего милосердия в Молодежном

карагандинская епархия

30 апреля исполняется 
десять лет с тех пор, как 
в п. Молодёжный впер-
вые приехали и отслу-
жили здесь св. Мессу 
католические священ-
ники. Но Бог в этом се-
лении начал Свое дело 
задолго до этого.

В 1977 г. в Молодеж-
ный со своей семьей при-
ехала Иванова Валенти-
на Августовна. Она жила 
здесь, как и остальные, с 
той лишь разницей, что 
в сердце у нее постоянно 
горел огонь Божьей люб-
ви. Выросла она в немецкой семье, 
и дар веры, который унаследовала 
от своих предков как самое драго-
ценное богатство, передавала но-
вому поколению и оберегала его до 
самой смерти. Как и многих других 
немцев, ее семью депортировали в 
Казахстан. Когда в детстве ее пыта-
лись заставить надеть красный гал-
стук, она отказалась. «Это против 
церкви», - ответила учителям, и ни-
кто не смог принудить ее. Так она 
рассказывала о первых испытани-
ях своей веры.

Так как в Молодежном церкви 
не было, то, по мере возможности, 
Валентина Августовна ездила на св. 
Мессу в Караганду. Там она получа-
ла Божью благодать и приносила ее 
домой. В ее сердце горело огромное 
желание, чтобы и в Молодежном 
однажды появился католический 
храм. Много лет она в молитве при-
носила Богу эту просьбу, не теряя 
надежды и продолжая ездить в Ка-
раганду. Бог ответил на ее молитву 
и жертву. 23 апреля 2000 г. она по-
ехала на Пасху в Караганду. Испо-
ведовалась у о. Евгения Зиньков-
ского, который предложил ей при-
нимать священников у себя дома в 
Молодежном. Она с радостью со-
гласилась и оставила свой адрес. 
Священник пообещал приехать в 
следующее воскресенье. Баба Валя 
рассказала об этой новости знако-
мым католикам. 

30 апреля 2000 г., на праздник 
Божьего милосердия, в Молодеж-
ный приехал о. Евгений Зиньков-

ский. Св. Мессу служили в кварти-
ре бабушки. С того времени в посе-
лок каждое воскресение ездят свя-
щенники. Бог тогда воочию начал 
являть Свое милосердие и любовь 
к каждому из жителей поселка.

Год люди собирались на св. Мес-
су у бабушки. В дальнейшем о. Ев-
гения сменил о. Атаназиус Шнай-
дер, у которого появилась идея ку-
пить под церковь здание. Как раз 
в то время продавался двухэтаж-
ный дом, который Бог уже давно 
до этого выбрал для церкви. Тогда 
же в Казахстан стали приезжать во-
лонтеры из Словакии, которым Бог 
вложил в сердце желание служить 
поместной Церкви.

Сразу же после покупки дома 
здесь поселились словацкие волон-
теры – Ева Новакова и Люция Цо-
хова. Когда началась реконструк-
ция здания, здесь жили строите-
ли, но уже служилась св. Месса. 
Баба Валя долгие годы глубоко чти-
ла своего ангела-хранителя, и на её 
молитву Бог ответил тем, что в Мо-
лодежном образовался приход св. 
ангелов-хранителей.

По окончании реконструкции 
здания в 2004 г. уже новые волон-
теры Даниэла Новотна и Виктория 
Дебрецка стали проводить заня-
тия для детей и взрослых, работая 
на строительстве духовного хра-
ма – приходской общины. Начатое 
ими дело продолжили Ева Штрбо-
ва, Вероника Гуцкова и Даниил Кы-
ска, а на их место пришли  Ева Лес-
ницка и Ян Папчо, который стал 

настоящий «долгожителем» прихо-
да в Молодежном.

После рукоположения о. Ата-
назиуса в епископы посещать при-
ход по воскресеньям стал о. Вик-
тор Лукановский, а затем – о. Ни-
колай Мамаев. Сюда начали при-
езжать группы детей молодежи и 
взрослых из Караганды в детский 
лагерь и на духовных упражнения. 
Приход в Молодежном - идеальное 
место для проведения таких меро-
приятий. Церковная община здесь 
сплотилась в единую семью. 

Когда баба Валя вместе с мужем 
дедушкой Мишой слегли в кровать, 
то эта героическая женщина про-
должала отдавала свое сердце Богу 
и просила Его о том, чтобы все жи-
тели поселка пришли к Богу, и здесь 
появился собственный священник. 
2 января 2008 г. Бог призвал ее к 
Себе, но ее молитва приносит пло-
ды и по сей день. За последние 10 
лет многие приняли крещение, вен-
чание, миропомазание и возносили 
свои молитвы Богу. Таинства испо-
веди и Евхаристии стали для при-
хожан основой частью их жизни с 
Богом. Иисус, пребывающий здесь 
в Евхаристии, постоянно изливает 
Свое милосердие на весь поселок, 
и какую благодать получает Моло-
дежный, знает только Бог. С дела-
ми милосердия Божьего мы стал-
киваемся на каждом шагу и благо-
дарим Господа за то, как много сде-
лал Он через веру, надежду и лю-
бовь одной души.

Ян Папчо ■


